
Игры 
на предъявителя
Спросом на ваучеры 
PlayStation Store 
воспользовались мошенники

Мошенники воспользовались 
прекращением нормальной ра
боты магазина видеоигр PlaySta
tion Store для кражи данных бан
ковских карт. Злоумышленники 
работают через сайты, на кото
рых якобы можно купить коды 
пополнения кошелька магази
на. Крупные ресурсы уже не про
дают ваучеры для российского 
PlayStation Store, но предложе
ния для польских и турецких 
рынков встречаются на маркет
плейсах и площадках объявле
ний. Эксперты советуют игрокам 
 подождать: к концу года можно 
 надеяться на появление продав
цов с хорошей репутацией.

С начала года Group‑IB обнаружи‑
ла 246 мошеннических ресурсов, ис‑
пользующих бренды видеоигр или 
названия их разработчиков, сообщи‑
ли „Ъ“ в компании. Часть подставных 
сайтов предлагает своим посетите‑
лям купить карты пополнения счета 
в магазине PlayStation Store, россий‑
ский сегмент которого был отключен 
в марте из‑за военных действий РФ 
на Украине. Когда посетитель реша‑
ет купить ваучер, сайт перенаправля‑
ет его на фиктивные шлюзы оплаты 
и похищает данные карты.

На мошеннических сайтах го‑
ворится, что ваучеров номиналом 
от 500 руб. до 2 тыс. руб. уже нет в на‑
личии, вместо них предлагается ку‑
пить коды на 2,5–6 тыс. руб. (в рос‑
сийском разделе PlayStation Store 
новые высокобюджетные игры про‑
даются за 5 тыс. руб.). На тех сайтах, 
которые нашли в Group‑IB, «продава‑
лись» коды только с рублевым номи‑
налом, уточнили в компании.

Витрина PlayStation Store в Рос‑
сии закрылась 10 марта. В апреле вла‑
дельцы PlayStation обнаружили, что 
баланс магазина можно пополнять 
с помощью ваучеров через настрой‑
ки аккаунта, а покупать игры — че‑
рез поисковую выдачу на консоли. 
При этом некоторые игры находить 
не получается, а с некоторых аккаун‑
тов покупка не проходит, отмечали 
пользователи сайта DTF. Крупные 
ретейлеры больше не продают кар‑
ты оплаты PlayStation Store. На дру‑
гих игровых площадках сохраняют‑
ся альтернативные способы оплаты. 
Epic Games Store до сих пор при‑
нимает карты большинства рос‑
сийских банков, оплату через Qiwi 
либо со счета мобильного телефо‑
на, Steam можно пополнить с Qiwi 
или WebMoney. Некоторые пользо‑
ватели PlayStation, чтобы обойти ог‑
раничения, создают новые аккаун‑
ты с указанием других стран, однако 
платить в них с российских банков‑
ских карт все равно невозможно.
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Недолет
Почему Сергей Лавров не добрался до Белграда
Визит главы МИД РФ Сергея Лаврова в Белград, плани
ровавшийся на 6–7 июня, в понедельник был отменен. 
Официально — изза отказа соседних с Сербией стран 
предоставить коридор самолету российского минис
тра, внесенному ЕС в санкционный список. Сербский 
президент Александр Вучич в вечернем обращении 
к нации пожаловался на «истерию в отношении Сер
бии с требованием отказаться от приема  Лаврова», 
но  критиковать ЕС и США не стал. Москва же вину 
за срыв  визита возлагает не столько на странытран
зитеры, сколько на НАТО и ЕС.

Посол вместо министра
Вместо встречи с главой российского МИДа президент 
Сербии Александр Вучич принял в понедельник утром 
у себя в резиденции посла РФ в Белграде Александра Бо‑
цан‑Харченко. «Посол проинформировал меня о причи‑
нах, которые не позволили министру Лаврову прибыть 
в Белград, и представил подтверждающие документы»,— 
кратко сообщил президент Сербии в Instagram (принад‑
лежит компании Meta, которая признана экстремистской 
и запрещена в России). Из документов следовало, что со‑
седние с Сербией Болгария, Северная Македония и Черно‑
гория не разрешили пролет самолету российского мини‑
стра, внесенному Западом в санкционный список. Детали 
Александр Вучич пообещал сообщить вечером в инфор‑
мационной программе «Дневник» главного сербского 
телеканала RTS. Впрочем, из почти получасового высту‑
пления президента в прямом телеэфире так и не состояв‑
шемуся визиту главы МИД РФ было посвящено всего пара 
минут. Александр Вучич объявил, что отмена визита его 
не удивила, поскольку и он сам предупреждал об ослож‑
нении ситуации вокруг планируемой поездки россий‑
ского министра. А главный тезис президента на эту тему 
прозвучал так: «Такой истерии в отношении маленькой 
страны, как Сербия, я давно не видел. От нас требовали от‑
казаться от приема Лаврова». Кто требовал, сербский ли‑
дер не уточнил. Критики ни в адрес ЕС, ни в адрес США 
не прозвучало. 

Помимо президента, в Сербии на отмену визита главы 
МИД РФ отреагировали многие. Часто посещающий Рос‑
сию глава сербского МВД Александр Вулин объявил: «Те, кто 
не допустил приезда Сергея Лаврова, не хотят мира и меч‑
тают о поражении России». Иначе ситуацию расценил один 
из лидеров оппозиционной коалиции «Мы должны» Добри‑
ца Веселинович. По его словам, «Александр Вучич снова по‑
пытался избежать ясного определения (своей позиции.— 
„Ъ“) в отношении войны на Украине».

А влиятельное и близкое президенту Сербии белград‑
ское издание Blic выразило распространенное в местных 
политических и экспертных кругах мнение статьей под за‑
головком «Воздушная блокада Лаврову — спасение для Сер‑
бии». «Более или менее известно, что Лавров фактически 
сам пригласил себя с визитом в Белград»,— заявил изда‑
нию экс‑министр обороны Сербии Драган Шутановац. Тем 
самым сербский политик подтвердил слова источника „Ъ“ 
в европейских дипломатических кругах, что в последние 
дни представители Белграда давали ясно понять чиновни‑
кам в ЕС: Сербия «не особо заинтересована» сейчас в прие‑
зде главы МИД РФ.

«Подпевалы больших дяденек»
Свое отношение к сорвавшемуся визиту в Сербию глава 
МИД РФ Сергей Лавров выразил в понедельник на специаль‑
но созванной  онлайн‑пресс‑конференции. Решение Север‑
ной Македонии, Черногории и Болгарии не дать его спец‑
борту разрешения на пролет он назвал «беспрецедентным», 

«возмутительным» и «немыслимым». «Произошло лишение 
суверенного государства права на осуществление внешней 
политики. Заблокирована международная деятельность 
Сербии, по крайней мере на данный момент, на российском 
направлении,— посетовал министр.— Еще одна наглядная 
и поучительная демонстрация того, насколько НАТО и ЕС 
могут пойти в задействовании самых низкопробных спо‑
собов воздействия на тех, кто руководствуется националь‑
ными интересами и не готов жертвовать принципами, дос‑
тоинством в угоду правилам, которые Запад навязывает 
вместо международного права».

Из выступления Сергея Лаврова следовало, что вину 
за срыв визита Москва возлагает не столько на стра‑
ны‑транзитеры, сколько на НАТО и ЕС. «Ситуация пока‑
зала, чего стоит членство Черногории и Северной Ма‑
кедонии в Североатлантическом альянсе и зачем НАТО 
нуждается в такого рода странах: исключительно для того, 
чтобы наказывать, сдерживать Россию, расширять анти‑
российские плацдармы в Европе и создавать механизмы 
сдерживания»,— заявил он. И добавил: «В качестве инстру‑
мента сдерживания России, в качестве подпевал больших 
дяденек Северная Македония и Черногория со своей ро‑
лью вполне справились».

По словам министра, в Белграде у него была запланиро‑
вано несколько важных встреч — с президентом Сербии, 
главой МИДа, спикером парламента и духовенством Серб‑
ской православной церкви. «Мы хотели поговорить о быст‑
ро развивающемся двустороннем стратегическом партнер‑
стве и о международных делах, но, видимо, брюссельским 

кукловодам очень не хотелось предоставить нам площад‑
ку для того, чтобы мы изложили российскую позицию»,— 
предположил Сергей Лавров.

С учетом сорвавшегося визита в Белград глава МИД РФ при‑
гласил своего сербского коллегу Николу Селаковича в ближай‑
шее время посетить Москву. «Надеюсь, что самолет, на котором 
он будет лететь, рейсовый или специальный, не подвергнет‑
ся очередному позорному наказанию со стороны потерявшего 
все приличия Брюсселя»,— добавил он, заверив, что отноше‑
ния России и Сербии «разрушить никому не удастся».

О том, что продолжению контактов Москвы и Белграда 
«враждебные действия» других стран не помешают, в поне‑
дельник заверил и пресс‑секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. А вице‑спикер Совета федерации Константин Коса‑
чев предложил: две страны должны сообща отреагировать 
на «демарш, направленный против России как государст‑
ва и против Сербии как государства». «Реакция, надеюсь, бу‑
дет совместной и предельно жесткой, в формате не только 
дипломатических протестов, но и конкретных, практиче‑
ских ответных действий. Дабы неповадно было»,— написал 
он своем Telegram‑канале.

Предложение вице‑спикера Совета федерации в Белграде 
восприняли, судя по всему, без энтузиазма. На него отклик‑
нулось то же издание Blic — статьей под красноречивым за‑
головком «Новая провокация из Москвы: Косачев требует 
жесткого совместного ответа России и Сербии на блокаду ви‑
зита Лаврова». Ее смысл: Сербии ни к чему жесткая полити‑
ка в отношение Запада.

Геннадий Сысоев, Елена Черненко
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новости | Уполномоченный по правам человека 
Татьяна Москалькова доложила президенту,  
что в прошлом году получила почти 60 тыс. жалоб —5

новости | Россия задолжала около €74 млн 
компенсации по решениям ЕСПЧ, не считая  
€1,9 млрд в пользу акционеров ЮКОСа —3

спорт | В среду начнется суд над Зеппом 
Блаттером и Мишелем Платини, обвиняемыми 
в мошенничестве, растрате и коррупции —12
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новости | Пропускную способность  
московских магистралей рассчитывают  
увеличить переразметкой полос —5

07  Тариф о дружбе 
и взаимопомощи 
Российские операторы 
снизили цены на звонки в ЛНР, 
ДНР, Херсонскую область 
и Запорожье

07  Авиатопливо взлетает 
Цены на керосин растут  
вслед за нефтяными

07  В Pizza Hut зашел «НойМ» 
У сети в РФ сменился оператор

08  В продажу поступают 
реальные долги 
Просрочкой компаний 
заинтересовались торговые 
площадки и коллекторы

08  Утром — стулья, 
другим утром — деньги 
Банк ушедшей IKEA достанется 
российскому соучредителю

09  Собиратель глиноземель 
«Русал» пытается вернуть долю 
в австралийском заводе  
через суд

10  Агробизнес 
растет как по маслу 
В пищевой отрасли РФ  
может смениться  
лидер по выручке

10  Данные с доставкой 
К СДЭК подали коллективный 
иск из‑за утечки информации 
пользователей
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России подложили свинца
Из‑за остановки экспорта  
весь металл осел в стране

По данным „Ъ“, российские  заводы 
по производству свинца оказались 
на грани закрытия изза полной оста
новки экспорта. Европа  недоступна 
изза санкций, а наладить продажи 
по другим направлениям  невозможно, 
поскольку Минпромторг до сих пор 
не выдал ни одной лицензии на экспорт. 
Внутренний спрос, который и раньше 
был ниже предложения, тоже упал по
сле почти полной остановки автопрома. 
Склады на предприятиях в РФ уже пере
полнены, а загрузка некоторых заводов 
сократилась до 30%.

Российские предприятия полностью 
остановили поставки необработанного 
свинца за рубеж после введения лицензи‑
рования экспорта. Правительство обязало 
заводы получать разовые лицензии на экс‑
порт свинца с 16 мая до 15 ноября 2022 года. 
Однако Минпромторг, по информации „Ъ“, 
до сих пор не выдал ни одной лицензии 
и не пояснил компаниям, в какой срок поя‑
вятся документы.

При этом экспорт в Евросоюз фактиче‑
ски остановлен еще в марте из‑за проблем 
с логистикой и межбанковскими расчетами 
на фоне санкций, а с 10 июля поставки из РФ 
в ЕС будут запрещены, согласно пятому па‑
кету европейских санкций.

В Минпромторге сообщили „Ъ“, что сей‑
час «ведется работа по переориентации экс‑

портных поставок в сторону Восточного 
региона», но не ответили на вопросы „Ъ“ 
о причинах задержки выдачи лицензий.

Необработанный свинец в России про‑
изводится из свинецсодержащих отходов, 
в частности, из старых свинцово‑кислот‑
ных аккумуляторов (ОСКАБ). Чтобы полу‑
чить разрешение на экспорт свинца, по‑
ставщик должен иметь лицензию на сбор, 
утилизацию, обработку и обезвреживание 
токсичных отходов второго класса опасно‑
сти (к ним относится ОСКАБ).

В мае в правительстве утверждали, что 
у производителей «уже есть все необходи‑
мые документы» для получения лицензии. 
В Минпромторге сказали „Ъ“, что новые ог‑
раничения «позволят уменьшить свинцо‑
во‑кислотное загрязнение окружающей 
среды» Однако ни один завод в РФ, даже име‑
ющий лицензию на работу с такими отхо‑
дами, не обладает лицензиями на все виды 
деятельности с ОСКАБ, поскольку каждое 
предприятие использует разные техноло‑
гии, говорят собеседники „Ъ“ в отрасли.

В правительстве также поясняли, что вве‑
дение лицензирования экспорта «направ‑
лено на предупреждение дефицита свин‑
ца в РФ в условиях внешних ограничений», 
а в Минпромторге добавили, что мера позво‑
лит снизить цены внутри страны. 
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Шефам приказали
Президент реформировал МВД  
для решения новых задач

Владимир Путин подписал указ о рефор
мировании МВД, которое в той или иной 
степени связано с событиями на Украи
не. В частности, ликвидируется управ
ление по обеспечению безопасности 
крупных международных и массовых 
спортивных мероприятий министер
ства и сокращается штат еще несколь
ких подразделений. За счет этого бу
дет укреплено оперативное управление 
МВД — именно ему, предположительно, 
предстоит участвовать в организации 
работы органов внутренних дел в Дон
бассе. А для укрепления моральной 
устойчивости полицейских в современ
ных условиях вводится должность еще 
одного заместителя министра — по ра
боте с личным составом. Скорее всего, 
им станет нынешний главный кадровик 
МВД Владимир Кубышко.

Владимир Путин внес изменения в ранее 
действовавший указ президента «О мерах 
совершенствования деятельности органов 
внутренних дел РФ». В самом МВД документ 
пока не комментируют, но очевидно, что не‑
которые из принятых мер так или иначе свя‑
заны с событиями на Украине.

Так, на фоне отстранения российских ко‑
манд от участия в международных сорев‑
нованиях ликвидируется соответствующее 
подразделение МВД. Управление по обеспе‑
чению безопасности крупных международ‑

ных и массовых спортивных мероприятий 
министерства было создано накануне зим‑
них Олимпийских игр в Сочи. После Олим‑
пиады оно занималось охраной порядка 
на ЧМ‑2018 по футболу и других крупней‑
ших спортивных мероприятиях, проводив‑
шихся в России в последние годы.

Кроме того, изменены статус и числен‑
ность ряда других подразделений централь‑
ного аппарата полицейского ведомства. 
Например, департамент государственной 
службы и кадров переведен в статус главного 
управления, что неизбежно влечет за собой 
как сокращение штатов, так и понижение 
должностных окладов. Впрочем, в данном 
случае вторую проблему решили сразу: со‑
трудникам этого подразделения, в соответ‑
ствии с указом президента, будут измене‑
ны звания — вместо офицеров внутренней 
службы они станут офицерами полиции, что 
означает более высокие зарплаты.

Все эти сокращения, по данным источни‑
ков „Ъ“, предприняты для того, чтобы резко 
усилить бывшее управление оперативного 
реагирования МВД. В соответствии с указом 
президента, оно получило более высокий 
ранг и стало главком, что автоматически оз‑
начает увеличение его численности: в цент‑
ральном аппарате МВД речь может идти о не‑
скольких десятках сотрудников.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,476

триллиона рублей составил на 1 июня 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. За месяц он вырос 
на 1,471 трлн руб. после зачисления нефтегазовых допдоходов прошлого года. На 1 июня на счетах ФНБ 
в ЦБ находилось €51,6 млрд, £5,6 млрд, ¥809,8 млрд, 309,7 млрд юаней, 253 млн руб. и 555 тонн золота. 
Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ (530 млрд руб.), ВТБ и Газпромбанке (для финанси-
рования инфраструктурных проектов — 138 млрд руб.), вложены в такие проекты (302 млрд руб. и $2,3 млрд), 
в привилегированные акции госбанков (279 млрд руб.) и РЖД (250 млрд руб.), в акции Сбербанка (1,34 трлн 
руб.), «Дом.РФ» (50 млрд руб.) и «Аэрофлота» (24 млрд руб.), в евробонды Украины ($3 млрд).

КОНЪЮНКТУРА

Дна падения  
пока не видно

В мае 2022 года сводный опережаю-
щий индекс (СОИ, индикатор эконо-
мической активности, рассчитывае-
мый Центром развития ВШЭ) соста-
вил минус 1,2%. Второй месяц под-
ряд его значение оказывается в от-
рицательной области. В мае, впро-
чем, зафиксирован слабый рост ин-
дикатора после апрельского провала 
(см. график). Основной отрицатель-
ный вклад в динамику СОИ внесло 
снижение индекса РТС (по сравне-
нию с прошлым годом), положитель-
ный — высокие цены на нефть Urals. 
«Совокупный вклад показателей вну-
треннего спроса, если судить по ре-
зультатам проводимого Росстатом 
предпринимательского опроса, тоже 
оказался отрицательным»,— отмеча-
ют авторы оценок.

Схожую динамику в мае про-
демонстрировал и сводный ин-
декс PMI S&P Global Russia — это 
замед ление скорости спада в услу-
гах и промышленности до миниму-
ма за три последних месяца на фоне 
сжатия спроса на товары и услу-
ги как внутри страны, так и за грани-
цей. «Новые экспортные заказы со-
кращались быстрее логистических 
проблем и спада потребительского 
спроса в мире»,— отмечают авторы 
исследования.

Впрочем, замедление скоро-
сти падания этих индикаторов, ве-
роятнее всего, временное явление. 
Во всяком случае, темпы снижения 
потребительского спроса, который 
принял на себя основной удар кри-
зиса (см. „Ъ“ от 1 июня), явно уско-
ряются. Индикатором такого сни-
жения, в частности, служит паде-
ние продаж новых легковых и легких 
коммерческих автомобилей. По дан-
ным Ассоциации европейского биз-
неса, в мае в годовом выражении 
продажи снизились в шесть раз по-
сле сокращения в 2,7 раза в марте 
и в 4,7 раза в апреле.

В мае новостной индекс ЦБ сни-
зился на 0,34 пункта, до минус 0,7 
пункта. «Экономические новости ча-
стично отражают влияние факторов, 
которые в большей степени характе-
ризуют потенциальные риски для бу-
дущей динамики деловой активно-
сти, нежели текущую экономическую 
динамику»,— отмечают в ЦБ. Дина-
мика индекса ЦБ совпадает с ожида-
ниями аналитиков. «Фактор геополи-
тической напряженности продолжает 
играть свою роль, так что в ближай-
шей перспективе в экономике Рос-
сии можно ожидать достаточно за-
метного ухудшения конъюнктуры»,— 
считают в Центре развития ВШЭ. 
«Пик экономического спада еще 
не пройден, и в ближайшие месяцы 
вряд ли (в отличие от коронакризиса) 
стоит ждать отскока»,— соглашаются 
аналитики Райффайзенбанка.

Алексей Шаповалов
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Администрация президента США Джо 
Байдена для борьбы с высокой инфля-
цией рассматривает возможность сня-
тия части ограничений на торговлю с Ки-
таем, введенных при Дональде Трам-
пе. В первую очередь речь идет о тари-
фах на потребительские товары, сообщи-
ла глава Минторга страны Джина Раймон-
до. В Пекине поддерживают улучшение 
условий для взаимной торговли — сей-
час повышенные пошлины покрывают бо-
лее 60% поставок из КНР. Пересмотр та-
рифов может привести к снижению вы-
росшей в США до 8,3% инфляции более 
чем на один процентный пункт, оценива-
ют эксперты.

Белый дом по поручению Джо Байдена рас-
сматривает возможность снятия части ограни-
чений в отношении поставок китайской про-
дукции, введенных при прежнем президенте, 
заявила глава Минторга США Джина Раймон-
до. По ее словам, речь идет в первую очередь 
о потребительских товарах, тарифы на ввоз 
стали и алюминия сохранятся. Заместитель 
представителя США на торговых переговорах 
Сара Бианки на прошлой неделе также сооб-
щала, что рассматриваются все варианты из-
менений, которые можно внести в тарифную 
политику в отношении Китая.

В Министерстве коммерции КНР заявили, 
что «отмена дополнительно введенных по-
шлин в отношении Китая не только соответ-
ствует интересам компаний КНР и Соединен-
ных Штатов, но и выгодна большинству аме-
риканских потребителей». Официальный 

представитель министерства Гао Фэн заявил, 
что Пекин предлагает Вашингтону создать бо-
лее благоприятные условия в торгово-эконо-
мической сфере. 

Сейчас тарифы покрывают поставки в США 
на $370 млрд (66% импорта из КНР, средний 
уровень тарифа — 19,3%). Китайские пошли-
ны, составляющие в среднем 21,2%, распро-
страняются на 58,3% ввоза товаров из США, 
в денежном выражении объем поставок зна-
чительно ниже — $90 млрд. 

Ранее Китай обязался в 2020–2021 годах 
суммарно увеличить закупки американ-
ских товаров и услуг примерно на $200 млрд 

к уровню 2017 года (соответствующее согла-
шение покрывает 73% экспорта США в Ки-
тай в том году, то есть $95,1 млрд). Это обеща-
ние было дано в обмен на отказ Вашингтона 
от проведения последнего раунда повыше-
ния пошлин и снижение вдвое (до 7,5%) тари-
фа на китайский импорт в объеме $112 млрд 
(это сократило общий средний тариф на им-
порт из Китая с 17% до 15,5%). Но, по данным 
Peterson Institute for International Economics, 
проводившего мониторинг сделки, Китай вы-
полнил обязательства в прошлом году лишь 
на 62% (на конец 2020 года этот уровень был 
еще ниже — 59%). Сейчас, по оценке экспер-
тов института, снижение тарифов на 2 про-
центных пункта вкупе с давлением на цены 
внутри США способно привести к снижению 
американской инфляции на 1,3 процентного 
пункта (годовая инфляция в стране по итогам 
апреля составляла 8,3%).

Отметим, что США на прошлой неделе объ-
явили и о планах углубления экономических 
связей с Тайванем (эти переговоры, впрочем, 
не будут затрагивать тарифную политику). Так-
же был запущен и проект Индо-Тихоокеанской 
экономической структуры (IPEF), который дол-
жен охватывать не только торговлю, но и дви-
жение цифровых активов, а также обеспечи-
вать надежность цепочек поставок (в нем уча-
ствует 12 стран региона, включая Японию, 
Южную Корею, Индию и Вьетнам). Этот про-
ект должен стать в том числе противовесом ки-
тайской инициативе RCEP (Всестороннее реги-
ональное экономическое партнерство). 

Татьяна Едовина

Инфляция по тарифу
Рост цен в США хотят сдержать удешевлением китайского импорта

Власти США рассчитывают,  
что сближение интересов в торговле 
с Китаем поспособствует снижению  
инфляции (на фото — глава 
американ ского Минторга Джина 
Раймондо)  ФОТО MARKUS SCHREIBER / AP

Ради запуска инвестиционного цикла 
в экономике правительство и парламен-
тарии торопятся скорректировать меха-
низм соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений (СЗПК) до заверше-
ния весенней сессии Госдумы. Вчера Бе-
лый дом внес в Госдуму масштабные по-
правки ко второму чтению законопро-
екта о трансформации СЗПК для охва-
та наиболее крупных проектов и контро-
ля за ними в рамках налогового монито-
ринга. Одновременно депутаты одобри-
ли поправки ко второму чтению друго-
го проекта о СЗПК — о налоговых вычетах 
для участников федеральных соглаше-
ний. С июня правительство уже запусти-
ло цифровую платформу для их заключе-
ния, без которой процесс пришлось оста-
новить на год,— теперь же его тормозит 
только отсутствие подзаконной базы.

После запуска ГИС «Капиталовложения» для 
заключения и сопровождения в электронной 
форме соглашений о защите и поощрении ка-
питаловложений с июня 2022 года перезапуску 
инвестиционного цикла все еще препятствует 
отсутствие подзаконной базы. Напомним, что 
из-за неготовности цифровой платформы меха-

низм СЗПК (инвестиции в обмен на гарантии 
неизменности регуляторной среды) прорабо-
тал с декабря 2020 года по апрель 2021 года — 
тогда удалось заключить 36 СЗПК на 1,3 трлн 
руб. (объем капвложений в 262 млрд руб., чис-
ло рабочих мест — более 30 тыс.). Возобновить 
подписание СЗПК планировалось с начала 2022 
года, но из-за потребности в масштабных кор-
ректировках законодательства с учетом право-
применительной практики процесс затянул-
ся — в Госдуме завис проект об обещанном ин-
весторам налоговом вычете как альтернативе 
субсидированию расходов по проекту (см. „Ъ“ 
от 15 октября 2021 года). Между тем бизнес рас-
считывал на большие льготы с учетом отрасле-
вой специфики, правительство же намерева-
лось сбалансировать риски бюджета в услови-
ях высокой волатильности на рынках и избы-
точного спроса на применение механизма при 
упрощении доступа к нему (см. „Ъ“ от 30 дека-
бря 2021 года). В результате правительство дора-
батывало проекты по двум направлениям и те-
перь рассчитывает, что они будут приняты до 
конца весенней сессии Госдумы.

Так, вчера комитет по бюджету и налогам 
Госдумы одобрил поправки ко второму чте-
нию проекта о налоговых вычетах по имуще-

ственному и земельному налогам для инве-
сторов (№1184603-7, поправки к Налоговому 
кодексу) — он будет доступен только для фе-
деральных соглашений. При этом уточняется 
состав расходов к вычету — на приобретение, 
создание, достройку, дооборудование, рекон-
струкцию, модернизацию, техническое пере-
вооружение объектов основных средств. Что-
бы исключить дублирование господдержки, 
при определении налоговой базы не будут 
учитываться расходы, если по ним инвестор 
уже применил инвестиционный налоговый 
вычет. В ходе первого чтения комитет отметил 
несколько недоработок проекта: проверка 
Минэкономики обоснованности предъявлен-
ных к вычету расходов является дублировани-
ем полномочий ФНС, а в ее отсутствие требова-
ние о вычете не должно включаться в НК. Эти 
противоречия де-факто снимаются введени-
ем налогового мониторинга для всех участни-
ков СЗПК — процедура обеспечит доступ к дан-
ным об их фактических затратах по проектам.

Системная же трансформация СЗПК пред-
усмотрена другим пакетом поправок — они 
внесены правительством в Госдуму вчера ко 
второму чтению проекта о точечной господ-
держке инвестпроектов золотодобытчиков 

(они не смогут возмещать затраты на инфра-
структуру за счет налоговых платежей взамен 
на региональные преференции). В этот проект 
теперь включена норма о введении налогово-
го контроля для участников СЗПК, кратном по-
вышении порогов доступа к механизму, воз-
можности поставить проект «на паузу» и опи-
сание процесса выполнения обязательств ин-
вестора и государства в условиях форс-мажо-
ра и существенных изменений обстоятельств 
(см. „Ъ“ от 16 мая). По словам первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, поправки согласо-
ваны с предпринимательским сообществом 
и регионами. В РСПП же ранее отмечали, что 
бизнес заинтересован в инструменте, кото-
рый обеспечивает стабилизацию условий ре-
ализации инвестпроекта, поскольку прогно-
зируемость стала наиболее редким и востре-
бованным ресурсом в текущих условиях. При 
этом беспокойство бизнеса вызывали нормы 
о региональном и федеральном (в формате ра-
бочей группы) «праве вето» на получение под-
держки инвестпроектами — «потребуется фор-
мирование правоприменительной практики 
для того, чтобы оценить последствия примене-
ния механизма», указывали в РСПП.

Диана Галиева

Стабилизационную оговорку торопят в закон
Правительство вносит последние правки для перезапуска СЗПК

Белый дом с 2023 года расширит под-
держку проектов по модернизации обра-
батывающей промышленности в рамках 
единой региональной субсидии за счет 
расширения участия государства в со-
финансировании расходов инвесторов. 
Так, объем возмещения затрат предпри-
ятий на покупку нового оборудования бу-
дет увеличен с 20% до 50%, а на упла-
ту первых взносов по договорам лизин-
га оборудования и подключение к се-
тям — с 50% до 80%. Лимиты такой под-
держки будут увеличены вдвое — с 10 млн 
руб. до 20 млн руб. на каждого заявите-
ля. По мнению экспертов, с учетом необ-
ходимости организации выпуска продук-
ции, которая ранее импортировалась, та-
кая мера позволит предприятиям сокра-
тить издержки на запуск или расширение 
производств.

Правительство расширяет господдержку 
проектов, предполагающих модернизацию 
и развитие обрабатывающей промышленно-
сти, допуская компенсацию за счет федераль-
ных средств большего объема расходов ин-

весторов в рамках программы единой регио-
нальной субсидии. Как сообщил вчера на сове-
щании со своими заместителями премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, это должно поспо-
собствовать увеличению темпов обновления 
производственных мощностей в регионах. По-
ясним: этот механизм предполагает софинан-
сирование региональных программ развития 
промышленности — субсидии по итогам кон-
курсного отбора направляются в бюджет реги-
она, из которого уже перераспределяются на 
те или иные проекты.

С 2023 года, как следует из постановле-
ния правительства, объем возмещения за-
трат предприятий на покупку нового обору-
дования будет увеличен с нынешних 20% та-
ких расходов до 50%, при этом максимальная 
сумма субсидирования вырастет с 10 млн руб. 
до 20 млн руб. Одновременно с этим наращи-
вается и доля федерального софинансирова-
ния расходов на подключение к коммуналь-
ной инфраструктуре и уплату первого взноса 
за лизинг оборудования — с 50% до 80%, лими-
ты поддержки также возрастут — с 10 млн руб. 
до 20 млн руб.

В 2021 году такую поддержку (в старых лими-
тах) получили 25 регионов. Общая сумма субси-
дии составила 1 млрд руб. На этот год финанси-
рование было увеличено до 3,7 млрд руб., а чис-
ло регионов — более чем вдвое, до 54. Как со-
общают в Минпромторге, в ближайшее вре-
мя будет объявлен конкурс на софинансирова-
ние региональных программ на 2023 год. В це-
лом же на 2022–2024 годы предусматривает-
ся 10,3 млрд руб. в рамках единой региональ-
ной субсидии, хотя ранее Минпромторг уже 
предлагал увеличить «бюджет» программы 
на 21 млрд руб. с учетом ее востребованности: 
в 2021 году при лимите субсидии в 1 млрд руб. 
регионы запрашивали почти 10 млрд руб.

Средства федеральной субсидии регионы 
также могут направить на создание или дока-
питализацию уже существующих региональ-
ных фондов развития промышленности, че-
рез которые инвесторы могут компенсиро-
вать 90% затрат на уплату процентов по кре-
дитам. Отметим, ранее на эти цели правитель-
ство уже отдельно выделяло 4,3 млрд руб.

Как отмечает первый вице-президент 
Центра стратегических разработок Глеб По-

катович, сейчас возник запрос на организа-
цию выпуска в России многих видов продук-
ции, которые ранее импортировались. При 
этом приобретение или лизинг оборудова-
ния и подключение к сетям — ключевые ста-
тьи расходов, связанных с запуском или рас-
ширением действующих производств. «Поэ-
тому мера, которая позволяет сократить эти 
издержки, в текущих условиях особенно ак-
туальна, тем более что процент возмещения 
в рамках господдержки существенно вы-
рос»,— говорит господин Покатович. С ним 
соглашается первый вице-президент «Опо-
ры России» Павел Сигал. По его словам, анон-
сированные меры помогут предприятиям 
в обновлении производственных мощностей 
и расширении производств, что даст новые 
рабочие места и повысит конкурентоспособ-
ность предприятий. Так, по его словам, осо-
бенно актуально увеличение компенсаций 
за авансовые платежи — «это поспособству-
ет усилению циркуляции оборота денежных 
средств в отрасли и простимулирует разви-
тие предприятий».

Евгения Крючкова

Модернизацию обработки поддержат рублем
Правительство расширит применение единой региональной субсидии
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Карельское отделение «Единой России» 
в воскресенье выдвинуло на пост главы 
республики действующего руководителя 
региона Артура Парфенчикова. В тот же 
день об участии в выборах заявили еще де-
вять кандидатов, которые едва ли могут 
составить ему реальную конкуренцию. Оп-
позиция уверена, что «технические канди-
даты» будут мешать настоящим соперни-
кам губернатора преодолеть муниципаль-
ный фильтр. Угрозу для второго срока го-
сподина Парфенчикова мог бы представ-
лять союз КПРФ и «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП), считает эксперт. 
Но сами партийцы готовы на него только 
в случае второго тура.

Карелия стала первым субъектом, чей пар-
ламент назначил выборы губернатора на Еди-
ный день голосования (ЕДГ) 11 сентября. Со-
гласно решению республиканского Центриз-
биркома, «в целях создания дополнительных 
возможностей для избирателей» голосование 
будет идти три дня подряд — с 9-го по 11-е чи-
сло. Выдвижение кандидатов продлится с 3 
июня по 2 июля.

Первыми своего кандидата представи-
ли единороссы. 5 июня на партийной конфе-
ренции они «практически единогласно» под-
держали выдвижение Артура Парфенчико-
ва на второй срок. Действующий глава регио-
на в партии не состоит, однако в 2017 году он 
уже выдвигался от нее в губернаторы (набрал 
61,3%), а в прошлом году возглавлял списки ка-
рельских единороссов на выборах в Госдуму 
(31,7%) и заксобрание (29%).

В тот же день о желании поучаствовать в вы-
борах заявили сразу девять человек. С интерва-
лом в 15 минут ЦИК Карелии сообщил о выдви-
жении кандидатов от «Зеленой альтернативы», 
Партии роста, «Новых людей», Российской пар-
тии свободы и справедливости, Российской 
партии пенсионеров за социальную справед-
ливость, «Коммунистов России», Казачьей пар-
тии РФ, Демократической партии России и «Ро-
дины». Все они выглядят классическими спой-
лерами, техническими кандидатами, не имею-
щими шансов на победу: некоторые из них уже 
участвовали в выборах от различных партий, 
но в итоге никто не занимает значимого поли-
тического поста. Судя по фотографиям комис-
сии, документы о выдвижении они сдавали од-
новременно и в одном помещении. 

В свою очередь, представители «старой» пар-
ламентской оппозиции определяться с выдви-
женцами пока не спешат. „Ъ“ ранее сообщал 
(см. „Ъ“ от 10 февраля), что КПРФ и СРЗП рас-
сматривали возможность объединения во-
круг единого кандидата: в случае победы од-
ной партии досталось бы губернаторское кре-
сло, другой — пост сенатора. Но в итоге догово-
риться оппозиция не смогла. По словам источ-
ников „Ъ“, от коммунистов, вероятнее всего, 
будет баллотироваться председатель фракции 
КПРФ в заксобрании региона Евгений Улья-
нов, а от СРЗП — председатель фракции в гор-
совете Петрозаводска Андрей Рогалевич.

Лидер карельских эсеров Ройне Изюмов 
пояснил „Ъ“, что коалиция с коммунистами 
возможна только во втором туре: «Чем боль-
ше сильных кандидатов в первом, тем больше 
шансов на второй». По его словам, благодаря 
успешным кампаниям последних лет у СРЗП 
набралось достаточное число депутатов раз-
личных уровней, чтобы ее кандидат мог без 
посторонней помощи преодолеть так называ-
емый муниципальный фильтр. Напомним, что 
для участия в губернаторских выборах каждо-
му кандидату необходимо собрать подписи 
5–10% муниципальных глав и депутатов. В Ка-
релии — 7%, или порядка 90 автографов.

Евгений Ульянов сказал „Ъ“, что КПРФ для 
преодоления фильтра не хватает «совсем нем-
ного» и партия надеется добрать недостаю-
щие подписи за счет независимых депутатов. 
Именно в этом, по оценке коммуниста, и бу-
дут мешать выдвинутые «спойлеры». «На моей 
памяти „Коммунисты России“ за восемь лет 
существования в Карелии не участвовали ни 
в одной кампании, а тут вдруг реанимирова-
лись,— говорит господин Ульянов.— Или Каза-
чья партия, аббревиатура которой — КаПРФ — 
может запутать неискушенного муниципаль-
ного депутата».

Курирующий регион депутат Госдумы от 
ЛДПР Сергей Леонов пояснил „Ъ“, что высший 
совет партии пока не обсуждал кандидатов 

в губернаторы, но по сложившейся традиции 
либерал-демократы будут выдвигать или коор-
динатора отделения, или председателя фрак-
ции в заксобрании. Лидер карельских «яблоч-
ников» Эмилия Слабунова рассказала „Ъ“, что 
партия пока не приняла решение об участии 
в гонке. Пять лет назад традиционно сильное 
в Карелии «Яблоко» бойкотировало выборы, 
чтобы не становиться «спарринг-партнером» 
Артура Парфенчикова. «Мы же понимаем, что 
без одобрения власти фильтр не пройти»,— по-
ясняет госпожа Слабунова.

Парламенты остальных регионов, где 
в ходе ЕДГ жители будут избирать губернато-
ров, назначат выборы на этой неделе. Оппози-
ция пока сохраняет интригу. Судя по отрывоч-
ным заявлениям, большинство кандидатов бу-
дут выдвинуты из числа местных политиков. 

Например, в Тамбовской области от «старой» 
парламентской оппозиции пойдет тот же на-
бор глав отделений, что и в прошлый раз. В та-
ком случае проблем с муниципальным филь-
тром у них не возникнет, говорят источники 
„Ъ“. В губернаторы Саратовской области от 
КПРФ будет баллотироваться глава фракции 
в облдуме Александр Анидалов, а в главы Бу-
рятии — замглавы фракции в Народном хура-
ле Баир Цыренов.

Карельская кампания могла бы стать про-
блемной, поскольку регион традиционно от-
личается высоким уровнем протестных на-
строений, говорит политолог Ростислав Ту-
ровский. «Однако, похоже, конкуренция бу-
дет иметь управляемый характер. Главным ри-
ском для власти могло бы стать объединение 
коммунистов и эсеров, но и этого, скорее все-
го, не произойдет, что позволит Парфенчикову 
выделиться в ситуации отсутствия реальных 
соперников»,— резюмирует эксперт.

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Кандидаты рвутся в бюллетени
На выборы главы Карелии выстроилась очередь

Конституционный суд отклонил жалобу 
экс-депутата Государственной думы 
от КПРФ Валерия Рашкина, поскольку 
тот обратился в высший суд, не исчерпав 
всех средств защиты. Адвокат коммуни-
ста объясняет, что иск был подан для 
устранения пробела в части оспаривания 
лишения депутатских полномочий: зако-
нодательство не уточняет, кто именно это 
может сделать. Валерий Рашкин сообщил 
„Ъ“, что Госдума лишила его полномочий, 
даже не имея решения апелляционной ин-
станции, а юрист московского горкома 
обратил внимание, что не было и очного 
заседания мандатной комиссии.

Конституционный суд (КС) не принял 
к рассмотрению жалобу экс-депутата Госдумы 
от КПРФ Валерия Рашкина, следует из картотеки 
поступивших обращений. Заявителю было на-
правлено уведомление о несоответствии обра-
щения требованиям закона о Конституционном 
суде еще 3 июня. В пресс-службе КС разъяснили, 
что суд не мог принять жалобу, так как не было 
конкретного судебного дела, а значит, господин 
Рашкин исчерпал не все средства защиты.

Экс-депутат подал в КС жалобу на порядок до-
срочного прекращения полномочий депутата 

Госдумы 1 июня. „Ъ“ не располагает ее текстом, 
но адвокат коммуниста Кирилл Сердюков пояс-
нил „Ъ“, что поводом для обращения стала нео-
пределенность в вопросе о том, кто может оспо-
рить постановление Думы о досрочном прекра-
щении полномочий депутата. Кодекс админист-
ративного судопроизводства относит ненорма-
тивные правовые акты Госдумы к ведению Вер-
ховного суда, но не уточняет, кто именно может 
их обжаловать. Именно из-за этой неопределен-
ности иск и было решено направить сразу в КС, 
хотя по общему правилу он проверяет только 
вступившие в силу судебные решения, поясня-
ет юрист.

Госдума досрочно лишила господина Рашки-
на мандата из-за приговора по делу о незаконной 
охоте 25 мая — спустя всего два дня после вступ-
ления в силу обвинительного приговора. Ком-
мунисты были возмущены такой спешкой, так 
как по регламенту на рассмотрение этого вопро-
са есть 30 дней со вступления приговора в силу.

Валерий Рашкин в разговоре „Ъ“ также отме-
чает, что на момент лишения его мандата в Думе 
физически не было решения апелляционной 
инстанции. Сам экс-депутат до сих пор не мо-
жет получить его на руки, поскольку судья и ру-
ководитель канцелярии ушли в отпуск. Именно 

этот факт и подтолкнул его к обращению в КС: 
возможность Госдумы лишать депутата полномо-
чий, не имея на руках решения апелляционного 
суда, политик считает законодательным пробе-
лом. Валерий Рашкин обращает внимание, что 
информация о его иске успела появиться на сай-
те КС, и предполагает, что в суд поступил «звонок 
от высокопоставленного лица», в результате чего 
его и отклонили.

Юрист московского горкома КПРФ Мухамед 
Биджев заявил „Ъ“, что после изучения ответа КС 
они обязательно подадут жалобу и в Верховный 
суд. По его словам, постановление Госдумы было 
принято с грубейшими процессуальными нару-
шениями: например, думская мандатная комис-
сия даже не собиралась очно для рассмотрения 
этого случая. 

Глава фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов полагает, что КС не стремит-
ся позиционировать себя как противовес испол-
нительной власти и оппозиционный полити-
ки обычно не ждут от него судьбоносных реше-
ний. «Рашкин ищет способ выйти из конфликта 
вокруг себя, сохранив за собой последнее слово 
или, по крайней мере, сделав вид, что сопротив-
лялся»,— резюмировал эксперт. 

Елена Рожкова, Анастасия Корня 

Валерий Рашкин осужден, но неподсуден
КС отклонил жалобу бывшего депутата-коммуниста

В выборах главы Карелии помимо 
губернатора региона Артура 
Парфенчикова уже сейчас хотят 
участвовать более десятка 
кандидатов   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Думский комитет по законодательст-
ву рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект об уголовном 
наказании за действия против инте-
ресов России. Однако перед этим 
члены комитета раскритиковали про-
ект единороссов, отметив, что его 
нельзя принимать в таком виде, 
в частности вопросы вызывают рас-
плывчатость новых понятий, содер-
жащихся в нем, а также намерение 
авторов наказывать россиян за учас-
тие в работе нежелательных в России 
организаций за рубежом. Недоволь-
ны законопроектом оказались в том 
числе представители партии власти 
в комитете. Вместе с тем принять 
проект депутаты собираются в прио-
ритетном порядке уже в этот четверг.

Комитет по законодательству 6 июня 
рассмотрел внесенный на прошлой неде-
ле депутатами «Единой России» во главе 
с Василием Пискаревым пакет поправок 
к Уголовному кодексу, направленных на 
«защиту России от новых угроз государст-
венной безопасности». При этом сами ав-
торы инициативы на заседание не при-
шли, поэтому отвечать на вопросы чле-
нов комитета было некому, а они возни-
кли даже у единороссов.

Напомним, законопроект предусма-
тривает лишение свободы на срок до 20 
лет за участие гражданина РФ в воору-
женном конфликте «в целях, противоре-
чащих интересам РФ», такой же срок уста-
навливается за передачу «противнику» 
сведений, которые «могут быть исполь-
зованы против вооруженных сил РФ», 
приравнивает к госизмене «переход на 
сторону противника». Кроме того, до че-
тырех лет тюрьмы (и до шести лет в слу-
чае использования СМИ и интернета) бу-
дет грозить по новой ст. 280.4 за «публич-
ные призывы к осуществлению деятель-
ности, направленной против безопасно-
сти РФ, либо к воспрепятствованию ис-
полнению органами власти своих пол-
номочий по обеспечению безопасности 
РФ», а из ст. 284.1 (осуществление деятель-
ности нежелательной организации) ис-
чезли слова «на территории РФ», что по-
зволит наказывать россиян, например, 
за участие в зарубежных мероприятиях 
таких организаций.

Первый заместитель главы комитета 
Юрий Синельщиков (КПРФ) обратил вни-
мание на формулировку про «интересы 
России», которые могут меняться: «Возь-

мем инцидент Азербайджан—Армения, 
мы там то на стороне одних, то на сторо-
не других». А в случае принятия предла-
гаемой редакции статьи об участии в ра-
боте нежелательных организаций может 
быть «непомерное количество» дел, пре-
достерег коммунист. «Собирать по всему 
миру, кто что где сказал,— это ужас. И что 
мы с ними сделаем потом? Нашим след-
ственным органам что, заняться больше 
нечем, кроме как разбираться, что в Ев-
ропе сказали, что в Африке?» — выступал 
господин Синельщиков.

Ответственная за этот проект в коми-
тете Ирина Панькина («Единая Россия») 
ответила, что комитет «вернется» к фор-
мулировке этой нормы, так как, вполне 
вероятно, может возникнуть «сложность 
с доказыванием». Актуальность этой по-
правки автор Пискарев объяснял ранее 
«возросшей активностью всех сортов за-
рубежных неправительственных орга-
низаций, которые ведут подрывную ра-
боту против нашей страны».

Кроме того, как сказала госпожа Пань-
кина „Ъ“, корректировки требуют новые 
понятия законопроекта, которые сей-
час не определены ясно, например фра-
за о «переходе на сторону противника». 
На наличие в законопроекте «оценочных 
и формально не определенных терми-
нов», в числе которых «противник» и «де-
ятельность, направленная против без-
опасности РФ», указывало в своем отзы-
ве и правительство.

Также Ирина Панькина отмеча-
ет, что может возникнуть конкурен-
ция норм новой ст. 275.1 о наказании 
за конфиденциальное сотрудничество 
со специальными службами иностран-
ных государств и существующей стать-
ей о госизмене.

Член комитета от ЕР Николай Бры-
кин вообще предложил вернуть проект 
авторам на доработку, так как он «совер-
шенно сырой» и там «все в кучу». Глава ко-
митета Павел Крашенинников (ЕР), хотя 
и сказал, что «в таком виде проект нельзя 
принимать», предложил членам комите-
та все-таки поддержать его в первом чте-
нии. Он добавил, что депутаты доработа-
ют текст с администрацией президента 
и правоохранительными органами. По 
словам собеседника „Ъ“ в Думе, в первом 
чтении проект будет рассмотрен в чет-
верг, а окончательно принят через две 
недели после этого.

Мария Макутина

Депутатам  
подложили сырое
Законопроект о госбезопасности  
призвали доработать

РФ задолжала своим и не своим гра-
жданам около €74 млн справедливой 
компенсации по решениям ЕСПЧ без 
учета рекордных €1,9 млрд в пользу 
бывших акционеров ЮКОСа — таков, 
по данным Страсбурга, общий фи-
нансовый итог накануне «развода» 
России с ЕСПЧ. Окончательно Госду-
ма намерена оформить его на этой 
неделе, сообщил в понедельник спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
Впрочем, заплатят не всем и только 
в рублях, следует из поправок, пред-
ложенных депутатами ко второму 
чтению. Эксперт предупреждает, что 
европейские структуры могут попы-
таться списать выплаты, от которых 
Россия откажется, с ее заморожен-
ных активов.

Общее количество российских дел, 
переданных ЕСПЧ на рассмотрение в Ко-
митет министров с момента присоеди-
нения нашей страны к Европейской кон-
венции по правам человека, составило 
3395 (из них 306 ведущих, то есть выяв-
ляющих структурные и системные про-
блемы, требующие решения), подсчита-
ли в пресс-службе Совета Европы. Общая 
сумма, присужденная судом заявителям 
против России, составила €2,02 млрд. 
Эта цифра включает около €1,9 млрд по 
делу «Нефтяная компания ЮКОС против 
России», которые Россия не платит. Без 
учета этого дела сумма присужденных 
выплат составила €148 млн. 

Из них на данный момент выплаче-
но €74 млн. Так что осталась примерно 
половина, не считая выплат по ЮКОСу. 
В общей сложности неисполненными, 
по данным КМСЕ, остаются 2030 дел (из 
них 222 ведущих). Напомним, что часто 
исполнение решения подразумевает не 
только выплату компенсации, но и так 
называемые общие меры — например, 
законодательного характера.

Но и справедливая компенсация, от-
мечают в пресс-службе Совета Европы, 
еще не выплачена по ряду важных дел: 
например, по более чем 800 индивиду-
альным делам, а также по делу «Грузия 
против России», касавшемуся ареста, за-
держания и выдворения из РФ грузин-
ских граждан в 2006–2007 годах. Сумма 
компенсаций, присужденных по этому 
делу, составила €10 млн.

Напомним, в 2014 году ЕСПЧ при-
знал, что Россия во время массовой де-
портации грузин в 2006 году нарушила 
несколько положений Европейской кон-
венции по правам человека. В 2019 году 
он определился с размером компенса-
ции — от €2 тыс. до €15 тыс. на одного по-

страдавшего (в сумме — около €10 млн). 
Однако российские власти отказались 
платить эти деньги правительству Гру-
зии, ссылаясь на то, что Конвенция 
о защите прав человека предусматрива-
ет выплату справедливой компенсации 
только заявителям, которые признаны 
жертвами, но никак не национальным 
властям. Переговоры продолжались в те-
чение нескольких лет. В итоге к началу 
этого года стороны пришли к соглаше-
нию о том, что выплата справедливой 
компенсации вместе с начисленными 
процентами за просрочку платежа долж-
на осуществляться через банковский 
счет Совета Европы, но деньги туда так 
и не поступили. 

Скорее всего, уже и не поступят. 
Главный редактор журнала «Бюллетень 
ЕСПЧ» Юрий Берестнев оценивает пер-
спективу выплаты Россией компенса-
ций по межгосударственным искам «как 
маловероятную». Согласно последним 
поправкам к законам об исполнении ре-
шений ЕСПЧ, российские власти проде-
кларировали намерение платить только 
по решениям, вступившим в силу до 15 
марта, только в рублях и только на сче-
та в российских банках, напоминает экс-
перт. Это означает, что компенсации не 
получат заявители, решения в пользу ко-
торых были приняты в конце прошло-
го — начале этого года, если они выноси-
лись палатами Суда из семи судей (в от-
личии от постановления комитетов Суда 
из трех судей на их обжалование дается 
три месяца) или если стороны обжалова-
ли их в Большой палате ЕСПЧ.

По словам господина Берестнева, сум-
му задолженности в €74 млн следует счи-
тать достаточно условной. Она не учиты-
вает различных нюансов — например, 
объективную невозможность выплатить 
некоторым заявителям, которые не вы-
ходят на контакт с властями и не сообща-
ют своих банковских реквизитов.

Что касается самого ЕСПЧ, то его по-
зиция не изменилась и он продолжает 
выносить решения по российским де-
лам, замечает Берестнев: так, на этой 
неделе ожидается оглашение решений 
по нескольким делам, в том числе бо-
лее чем 10-летней давности, на следую-
щей — постановление по жалобам ино-
агентов. Россия, конечно, может не при-
знавать эти решения, но, по словам экс-
перта, есть риск попытки «выплачивать» 
эти средства из замороженных россий-
ских активов. Хотя это будет совсем уже 
наглый произвол европейских структур, 
добавляет он.

Анастасия Корня

За Россией числится ЕСПЧ
Страсбург сообщил „Ъ“ о долгах России

К О Н Т Е К С Т « С О М Н Е Н И Й  Н Е  Д О Л Ж Н О  Б Ы Т Ь »

В понедельник Артур Парфенчиков вместе с другими 
губернаторами, которые будут баллотироваться от «Единой 
России», встретились с председателем партии Дмитрием 
Медведевым. Он напутствовал их на деятельное исполнение 
народной программы ЕР, а они, в свою очередь, отчитались 
о планах на предстоящую кампанию и будущую пятилетку. 
Из 15 руководителей во встрече не принимали участие 
только врио губернаторов Ярославской области и Марий Эл 
Михаил Евраев и Юрий Зайцев. Вероятнее всего, оба пой-
дут на выборы самовыдвиженцами, о чем уже сообщал „Ъ“.

«Что с выборами депутатов областной думы, там все 
в порядке будет?» — поинтересовался Дмитрий Медведев 
у врио губернатора Саратовской области Романа Бусарги-
на. «Работу ведем, думаю, что никаких сомнений не бу-
дет»,— рапортовал глава региона. Но ответ от господина 
Медведева получил строгий: «Сомнений не должно быть, 
нужно победить. Понимаете, да?»

Глава Удмуртии Александр Бречалов рассказал 
Дмитрию Медведеву об ответственности правящей 
партии: «У наших оппонентов все просто: „Голосуй за 
нас, потому что мы против ЕР“. Вся программа, больше 
добавить нечего. А на партии ЕР лежит ответственность 
за все решения… Не буду делать бравурных заявлений, 
но на максимальный результат рассчитываем». Эта 
мысль нашла у господина Медведева живой отклик: 
«Нужно обещать именно то, что сможешь выполнить. 
Это оценят».

Дмитрий Медведев призвал губернаторов не стес-
няться говорить об успехах: «Нужно прямо говорить, что 
в 2005 году мы сделали это, в 2015 году — сделали это. 
Только в этом случае наши с вами успехи будут конвер-
тированы в результаты выборов. Нечего стесняться, это 
политическая борьба».  

Андрей Прах
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Как стало известно „Ъ“, Мосгор
суд освободил изпод стражи 
фигурантов громкого уголовно
го дела о предполагаемых мно
гомиллионных хищениях у ОАО 
«Московское конструкторское 
бюро „Компас“» (МКБ «Компас», 
входит в госкорпорацию «Рос
тех») при поставках комплек
тующих для нужд министерств 
обороны ряда иностранных госу
дарств. В прошлом году район
ный суд, оправдав подсудимых 
по самому тяжкому обвинению — 
в организации преступного сооб
щества (ОПС) или участии в нем, 
назначил основным фигурантам 
от пяти до семи лет общего режи
ма, в то время как прокурор за
прашивал для них от 17 до 20 лет. 
Теперь приговор был отменен 
в части мошенничества.

Адвокат Юлия Бондаренко, за-
щищающая главу ОАО «Промпо-
ставка» Руслана Сулейманова, со-
общила „Ъ“, что тройка судей 
Мосгорсуда с февраля рассматри-
вала представление прокуратуры 
и жалобы защиты. Надзор добивал-
ся признания части фигурантов ви-
новными в совершении преступ-
ления, предусмотренного ст. 210 
(ОПС) УК, адвокаты — напротив, 
их полного оправдания. В поне-
дельник, отметила госпожа Бонда-
ренко, тройка, отклонив представ-
ление, частично удовлетворила 
жалобы защиты, отменив приговор 
в части ст. 159 (мошенничество) УК, 
по которой и были осуждены фигу-
ранты. Согласно решению Мосгор-
суда, все они подлежат освобожде-
нию под подписки о невыезде из 
СИЗО, где находятся по несколько 
лет, а само уголовное дело должно 
быть направлено в суд первой ин-
станции — Замоскворецкий — для 
нового рассмотрения именно в ча-
сти возможного состава, предусмо-
тренного ст. 159 УК.

Представители подсудимых по-
лагают, что отмене способствовали 
ошибки судьи, допущенные в ходе 
первого процесса. В частности, по их 
версии, она никак не могла подсчи-
тать ущерб, использовав в итоге две 
экспертизы, одну из которых сама 
же и отменила, назначив уже в суде 
новую. В результате с учетом того, 
что часть ущерба была погашена по 
делу третьими лицами, он сократил-
ся с первоначальных 1,4 млрд руб. до 
900 млн. Защита, впрочем, не при-
знает и его, рассчитывая добиться 
полного оправдания обвиняемых.

Фигурантами уголовного дела, 
которое возбудило ГСУ ГУ МВД по 
Москве, 14 подсудимых стали еще 
в апреле 2016 года. По версии след-
ствия, с 2011 по 2016 год бывшие 
гендиректор «Компаса» Мурад Са-
фин, глава ОАО «Промпоставка» 
Руслан Сулейманов, заместитель 
гендиректора «Компаса» и «Пром-
поставки» Дмитрий Мануйлов, 
экс-гендиректор ОАО «Синай» Олег 
Чернов и другие могли участвовать 
в хищениях у МКБ «Компас» средств 
по контрактам на поставки запча-
стей и комплектующих для нужд 
ПВО, ВМФ и ВВС вооруженных сил 
Кипра, Алжира, Греции, Индии 
и других государств по линии «Росо-
боронэкспорта».

Сами фигуранты причастность 
к махинациям отрицали, однако 
в мае прошлого года гособвинение 
запросило для основных из них от 17 
до 20 лет строгого режима. Посколь-
ку судья оправдала подсудимых в ча-
сти обвинения в ОПС, им назначили 
от семи до пяти лет общего режима. 
Большинство же предполагаемых 
участников обналичивания похи-
щенных средств и вовсе получили 
условные сроки. Тем не менее суд со-
лидарно взыскал с осужденных по 
гражданскому иску МКБ «Компас» 
более 950 млн руб.

Николай Сергеев

«Компас»  
повернулся 
к подсудимым
Фигурантов дела о хищениях в ВПК 
освободят и будут судить снова

С семи до пяти с половиной лет снизил Мос
ковский городской суд срок заключения быв
шему генеральному директору ПАО «Транс
финМ» Дмитрию Зотову, осужденному 
в ноябре прошлого года за особо крупное мо
шенничество. Господин Зотов, входящий 
в так называемый лондонский список упол
номоченного по защите прав предпринима
телей Бориса Титова, в июне 2020 года вер
нулся в Россию в расчете на снисхождение 
суда, который не счел это основанием для 
смягчения приговора. Отметим, что в отно
шении осужденного расследуется еще одно 
уголовное дело.

Разбирательство по уголовному делу Дмитрия 
Зотова и его сообщницы— экс-заместителя ген-
директора «Трансфин-М» Елены Сергеевой завер-
шилось в Никулинском райсуде Москвы в ноябре 
2021 года. Оба были признаны виновными в хи-
щении у своей компании в 2018 году, незадолго до 
ее продажи, 1 тыс. грузовых вагонов стоимостью 
2,8 млрд руб. Как установил суд, сделку обвиняе-
мые оформили под видом передачи этих вагонов 
в лизинг с правом последующего выкупа аффи-
лированному с господином Зотовым ООО «Инве-
стактив». Следствие посчитало, что хотя вагоны 
и поступили в собственность компании Дмитрия 
Зотова, деньги за них ПАО так и не получило, по-
скольку все документы, подтверждающие оплату, 
были подложными. В связи с этим бывшего ген-
директора «Трансфин-М» как и его заместителя 
признали виновными в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК (особо круп-
ное мошенничество), назначив им семь и пять лет 
соответственно.

Но если женщине отсрочили исполнение при-
говора до достижения ее дочери 14-летнего воз-
раста, то Дмитрия Зотова заковали в наручники 
в зале суда. Он и его защитники обжаловали при-
говор в апелляционной инстанции.

Выступая в Мосгорсуде, адвокаты осужденного 
настаивали на том, что дело их подзащитного от-
носятся не к уголовному, а гражданско-правово-
му спору. По версии защиты, вменяемые в вину 
Дмитрию Зотову сделки проходили в соответст-
вии со всеми корпоративными процедурами (их 
завизировали в ревизионной комиссии и служ-
бе безопасности) и с ведома акционеров компа-
нии, которая от них получила прибыль. При этом, 
правда, члены кредитного комитета Сбербанка, 
в котором находились счета ПАО, о сделках с «Ин-
вестактивом» уведомлены не были и согласие с их 
условиями не давали. Экспертиза же показала, 
что вагоны были проданы подозрительно дешево.

Адвокаты в свою очередь отмечали, что при пе-
редаче «Инвестактиву» в собственность тысячи ва-
гонов на счета «Трансфин-М» поступили 2,5 млрд 

руб., после чего были подписаны соответствую-
щие акты без каких-либо замечаний. Причем пе-
речисление на счет ПАО этих средств, утвержда-
ли адвокаты, являлось адекватным возмещением 
цены вагонов.

При этом сам Дмитрий Зотов заявил, что имен-
но он стал потерпевшим в результате этих сде-
лок. «Еще до вступления приговора суда первой 
инстанции в законную силу тот же Никулинский 
суд постановил передать ПАО „Трансфин-М“ тыся-
чу вагонов, грубо проигнорировав факт оплаты за 
них более 2,5 млрд руб.»,— заявил осужденный. 
Его адвокат Роман Костенко попросил полностью 
оправдать предпринимателя.

Прокурор и представитель «Трансфин-М», при-
знанного потерпевшей стороной, с этим кате-
горически не согласились. Представитель ПАО 
Эдуард Исецкий заявил, что доказательств ви-
новности Дмитрия Зотова более чем достаточно. 
По его словам, за пять заседаний суда апелляции 
было установлено, что документы, подтвержда-
ющие оплату вагонов, были сфабрикованы. По 
его словам, ООО «Инвестактив» с уставным капи-
талом всего 10 тыс. руб. не имело никаких обо-
ротных средств для оплаты такого большого ко-
личества вагонов. А деньги, полученные за них 
по документам, принадлежали самой же «Транс-

фин-М». «Их вначале вывели из этой компании, 
потом через ряд притворных сделок прокрутили, 
а в конце концов зачислили на счет аффилирован-
ному господину Зотову общества,— утверждает 
адвокат Исецкий.— Их-то и перечислили потер-
певшей компании в качестве оплаты». И это, ут-
верждал адвокат, подтверждается всеми изучен-
ными в суде материалами.

По словам господина Исецкого, суд первой ин-
станции подробно их исследовал и пришел к од-
нозначному выводу о виновности Дмитрия Зото-
ва и Елены Сергеевой. При этом Эдуард Исецкий 
обратил внимание на то, что и в первой, и во вто-
рой инстанциях судьи не мешали господину Зо-
тову и его адвокатам подробно излагать свою по-
зицию, но переубедить судей и представителей 
потерпевшего им так и не удалось. Исходя из это-
го господин Исецкий просил оставить обвини-
тельный приговор в силе. Выступавший в пре-
ниях прокурор с этим полностью согласился. 
Согласился с обвинением и апелляционный суд, 
но посчитал возможным снизить срок заключе-
ния фигуранту с семи до пяти с половиной лет. 
Защита собирается обжаловать это решение, 
а следствие — довести до суда еще одно уголов-
ное дело, в соответствии с материалами которо-
го, из «Трансфин-М» было выведено еще около 
3,8 тыс. вагонов. 

Алексей Соковнин

Вагонные споры —  
не последнее дело
Дмитрий Зотов за махинации с вагонами получил скидку,  
но вскоре снова может предстать перед судом

Сотрудники Главного следствен
ного управления (ГСУ) СКР по Се
вероКавказскому федеральному 
округу завершили расследова
ние еще одного дела в отношении 
Артура Джиоева — одного из клю
чевых участников банды килле
ров, действовавших под руковод
ством Аслана Гагиева (Джако). 
Напомним, на счету группиров
ки Джако, по подсчетам правоох
ранителей, несколько десятков 
заказных убийств и покушений. 
Что касается Джиоева, то он уже 
отбывает 17летний срок, теперь 
ему вменяется в вину 17 убийств 
и покушений, похищение челове
ка и посягательство на жизнь со
трудника правоохранительного 
органа. При этом Джиоев с пре
тензиями следствия  согласился, 
и его дело в Мособлсуде будет 
рассмотрено в особом порядке. 
Это позволит подсудимому избе
жать пожизненного заключения.

Согласно материалам уголовного 
дела, Артур Джиоев с 2004 года был 
активным членом преступного со-
общества под руководством Аслана 
Гагиева и участвовал в преступлени-
ях, совершенных на территории Се-
верной Осетии, Москвы и Москов-
ской области. По материалам дела, 
по поручению Аслана Гагиева он «не 
позднее ноября 2010 года» возглавил 
группировку, которая фактически яв-
лялась структурным подразделением 
созданной Гагиевым банды киллеров. 
У главаря ОПС Джиоев пользовался 
особым доверием, выступал коорди-
натором между ним и непосредствен-
ными исполнителями убийств, пла-
нировал преступления и сам в них 

участвовал. По данным следствия, 
сам Джако учил своего любимца стре-
лять. В связи с особым отношением 
главаря к подчиненному последний 
получил в банде прозвище Сынок. 
На счету Сынка, по данным правоох-
ранителей, убийство в 2011 году за-
местителя директора ОАО «Финансо-
вая лизинговая компания» Андрея 
Бурлакова, следователя Северного 
следственного отдела Московского 
межрегионального следственного 
управления СКР на транспорте Алек-
сандра Леонова, застреленного в 2012 
году, и заместителя прокурора Про-
мышленного района Владикавказа 
Олега Озиева, погибшего от рук бан-
дитов в 2013 году.

Как уточнили в СКР, в период с де-
кабря 2004 года по февраль 2014 года 
по указанию Аслана Гагиева Артур 
Джиоев принимал участие в убий-
стве в 2004 году в Москве совладель-
ца банка «Национальный капитал» 
Дмитрия Плытника, планировал 
убийство в 2005 году в Московской 
области бывшего владельца Сод-
бизнесбанка и банка «Кредиттраст» 
Александра Слесарева, его жены 
и дочери, лично участвовал в убий-
стве в 2005 году в Москве председа-
теля правления банка «Кутузовский» 
Олега Новосельского. Он координи-
ровал убийство в 2007 году в Мос-
ковской области преступного авто-
ритета Артура Бекмурзова, в 2008 
году в Московской области — Лаши 
Авлохашвили и Дато Джавахишви-
ли, которых подозревали в похище-
ниях людей, а также Лео Алборова 
и Хоха Бибилова. На его счету плани-
рование убийств в 2010 и 2012 годах 
Максима Николаева и Сергея Бегла-

ряна, которые участвовали во мно-
гих преступлениях банды, но впо-
следствии заявили о выходе из ОПС 
Гагиева, а также убийство в 2014 году 
в Московской области штатных кил-
леров ОПС Гиви Слонова и Тимура 
Езеева, которых Аслан Гагиев запо-
дозрил в желании выйти из сообще-
ства. Оба в тот момент находились 
в розыске. Инкриминируется Арту-
ру Джиоеву и покушение на убийст-
во Аслана Челохсаева в 2006 году во 
Владикавказе, а также посягательст-
во на жизнь начальника УБОП МВД 
по Северной Осетии Марка Мецае-
ва. Борец с преступностью был убит 
в 2008 году: бандиты расстреляли его 
машину из автоматов.

Артур Джиоев, как и Аслан Гаги-
ев, попав в поле зрения правоохра-
нительных органов, выехал за рубеж 
и попытался обосноваться в Греции, 
где жил, пользуясь паспортом и ав-
томобильными правами на имя гра-
жданина Болгарии Милчо Инджова. 
Однако в 2015 году его по запросу рос-
сийских правоохранительных орга-
нов задержали. Экстрадиция преступ-
ника состоялась в 2018 году. В январе 
2019 года Артур Джиоев был пригово-
рен к 17 годам колонии строгого ре-
жима с ограничением свободы на два 
года «за совершение преступлений, 
по которым была согласована его 
выдача компетентным органом Гре-
ческой Республики». В мае 2019 года 
Греция дала согласие на уголовное 
преследование Сынка уже «за совер-
шение дополнительно инкримини-
руемых ему преступлений, по кото-
рым его выдача не была согласована».

По второму уголовному делу, рас-
следование которого велось пра-

ктически три года, Артуру Джиоеву 
предъявлены обвинения в руковод-
стве бандой, входящей в преступное 
сообщество (ч. 1 ст. 209 УК РФ), сем-
надцати убийствах (п. «а», «в», «е», «ж», 
«з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), покушении на 
убийство (ч. 3 ст. 30, п. «а», «е», «ж», «з» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ), похищении чело-

века организованной группой (п. «а» 
ч. 3 ст. 126 УК РФ) и посягательстве на 
жизнь сотрудника правоохранитель-
ного органа (ст. 317 УК РФ).

Уголовное дело утвердил заме-
ститель генпрокурора России Анд-
рей Кикоть. Как уточнили в Генпро-
куратуре, дело в отношении Артура 

Джиоева выделено в отдельное про-
изводство в связи с заключенным 
с ним досудебным соглашением 
о сотрудничестве и будет направле-
но для рассмотрения в Московский 
областной суд.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

К 17-летнему сроку добавили 17 убийств
Любимец главаря банды киллеров Аслана Гагиева пойдет под суд еще раз

Дело в том, что, как говорят источники „Ъ“, 
именно на оперативные подразделения в ближай-
шее время будет возложена обязанность помочь 
в организации работы органов внутренних дел 
в Луганской и Донецкой народных республиках.

Наконец, еще одним важным нововведени-
ем, которое своим указом утвердил Владимир 
Путин, станет новая должность заместителя ми-
нистра внутренних дел. Ранее их было шесть, 
теперь к ним добавится замминистра по работе 

с личным составом. Как предполагают собесед-
ники „Ъ“, новый замминистра будет отвечать за 
идеологическую устойчивость сотрудников по-
лиции. Мало того, в регионах вводятся должно-
сти заместителей начальников по работе с лич-
ным составом, причем в республиканских МВД 
и областных ГУ министерства они получат гене-
ральские погоны.

Кто станет новым замминистра, пока неизвест-
но, однако источники „Ъ“ прочат на эту должность 
генерал-лейтенанта внутренней службы Влади-
мира Кубышко, который как раз и возглавлял 

до сих пор департамент государственной служ-
бы и кадров. 59-летний генерал ранее проходил 
службу в вооруженных силах, а с 1998 года начал 
работать в органах внутренних дел с должности 
заместителя начальника ОВД «Новокосино» по ка-
драм УВД Восточного административного округа 
Москвы. Затем проходил службу в главном управ-
лении кадров и кадровой политики МВД России, 
управлении кадров и воспитательной работы Мо-
сковского университета МВД России, департамен-
те кадрового обеспечения МВД России.

Александр Игорев

Шефам приказали

Дмитрий Зотов получил скидку, 
но не свободу  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Руслан Сулейманов дождался освобождения   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

с1



Коммерсантъ   l   Вторник 7 июня 2022 №99   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Уполномоченный по правам чело-
века в России Татьяна Москаль-
кова представила ежегодный до-
клад о своей работе. Первым его 
заслушал президент Владимир 
Путин, которому омбудсмен зая-
вила о беспрецедентном количе-
стве жалоб россиян — в 2021 году 
она получила почти 60 тыс. об-
ращений. Она полагает, что объ-
ем правозащитной работы толь-
ко увеличится, и связывает это од-
новременно с проведением «спе-
циальной военной операции» на 
территории Украины, санкциями 
против России и «беспрецедент-
ной русофобией».

«Кто хочет приносить пользу, тот 
даже со связанными руками может 
сделать много добра» — такую цита-
ту из Достоевского многозначитель-
но поставила Татьяна Москалькова 
в качестве эпиграфа к своему ежегод-
ному докладу. Документ из 483 стра-
ниц посвящен работе за 2021 год; 
главные выводы омбудсмен предста-
вила в понедельник Владимиру Пу-
тину. «В прошлом году к нам посту-
пило 59,5 тыс. обращений (против 
44 тыс. в 2020 году и 38 тыс. в 2019 
году.— „Ъ“). Это беспрецедентно 
большое количество, которое за все 
годы моей работы никогда не посту-
пало, да и моим предшественникам 
тоже»,— сказала она.

По ее словам, на это число, без-
условно, повлияла пандемия. Так, 

почти в три раза выросло количест-
во жалоб на трудности в получении 
плановой медицинской помощи 
и в пять раз — на соблюдение прав 
граждан при оказании психиатри-
ческой помощи. Однако самой мас-
совой темой традиционно были на-
рушения прав человека в уголовном 
процессе. Более 13 тыс. жалоб (27%) 
в 2021 году были связаны с затягива-
нием следствия и отказами в возбу-
ждении уголовных дел (в том числе 
по жалобам жертв пыток, как ранее 
писал „Ъ“). Эта тема буквально кочу-
ет из одного ежегодного отчета в дру-
гой: в 2019 году омбудсмен говори-
ла про 12 тыс. таких жалоб; в 2020 
году статистика не публиковалась, 
но и тогда госпожа Москалькова со-
общала, что проблема с судами и си-
ловыми структурами остается «на 
первом месте». Статистика показы-
вает «системные проблемы в уголов-
ном судопроизводстве», констатиро-
вала Татьяна Москалькова. Этот вы-
вод она подкрепила данными Ген-
прокуратуры, которая «только на до-
судебных стадиях выявила 5,1 млн 
нарушений, что на 1,7% больше, чем 
в 2020 году». Коронавирус, впрочем, 
отметился и тут. В условиях панде-
мии, подчеркнула омбудсмен, «не-
системный характер законодатель-
ства» стал более заметным; нагруз-
ка на следователей и дознавателей 
(в том числе из-за перехода на он-
лайн-взаимодействие) возросла, а их 

«недостаточный уровень профподго-
товки» и «обвинительный уклон» ни-
куда не делись.

Самые подробные главы доклада 
посвящены «гражданским и полити-
ческим», а также «социальным и эко-
номическим» правам. Россияне на 
52% чаще обращались «по вопросам 
социального обеспечения»: 2520 че-
ловек жаловались на нарушение тру-
довых прав и задолженности по зар-
плате; 4856 человек заявили о нару-
шении жилищных прав. Здесь же Та-
тьяна Москалькова напомнила про 
закрытие «Международного Мемо-
риала» (старейшее правозащитное 
движение и историко-просветитель-
ское общество, внесенное в реестр 
иноагентов и ликвидированное по 
иску Генпрокуратуры) и в очередной 
раз обратила внимание на необходи-
мость корректировки законодатель-
ства об иноагентах. Отметим, как раз 
сегодня депутаты Госдумы в первом 
чтении рассмотрят законопроект об 
ужесточении соответствующих за-
конов. Поправки предполагают со-
здание единого реестра иноагентов 
и вводят в законодательство поня-
тия «иностранное влияние» и «аффи-
лированные лица». Как сообщал „Ъ“, 
юристы называют законопроект не-
конкретным и оставляющим широ-
кий простор для произвольного тол-
кования.

Интересно, что омбудсмен отмеча-
ет в докладе совсем небольшое число 

жалоб по теме свободы слова. Напом-
ним, что 2021 год стал самым пока 
массовым по приросту журналистов 
и редакций в реестре СМИ-иноаген-
тов: в 2020 году их было 6, а в 2021-м — 
уже 93. При этом омбудсмен подроб-
но разбирает случаи «притеснения» 
российских журналистов за рубежом.

В 2021 году продолжали действо-
вать ограничения на свободу собра-
ний, введенные из-за пандемии ко-
ронавируса. Поэтому «отличитель-
ной чертой» 2021 года стало отсутст-
вие жалоб на согласование митингов. 
Тем не менее омбудсмен все же полу-
чила 222 обращения по «вопросам ор-
ганизации и проведения публичных 
мероприятий». «Каждое третье каса-
лось действий (бездействия) сотруд-
ников правоохранительных органов 
при пресечении публичных меро-
приятий,— сообщает она.— Больше 
всего жалоб было по поводу задержа-
ния и доставления в подразделения 
органов внутренних дел. Поступает 
немало обращений в связи с привле-
чением к административной ответст-
венности за одиночные пикеты».

В разделе о правах человека в ме-
стах временного содержания (СИЗО, 
спецприемники и ЦВСИГ) Татьяна 
Москалькова фиксирует рост жалоб 
на 29% — преимущественно по во-
просам условий содержания и «дей-
ствий работников». «Факты примене-
ния физической силы и специальных 
средств выявляются, как правило, 

при телесном осмотре лиц, поступа-
ющих из ИВС»,— констатирует омбуд-
смен. Самая многочисленная группа 
обращений из мест лишения свобо-
ды (колонии и тюрьмы) связана с ме-
дицинскими вопросами — 1288 жа-
лоб (рост на 24,4% по сравнению с пре-
дыдущим годом). Почти столько же за-
ключенных — 1247 — пожаловались 
на действия сотрудников ФСИН. На-
помним, в 2021 году правозащитный 
проект Gulagu.net опубликовал се-
рию видеозаписей пыток и изнасило-
ваний заключенных. В Саратовской 
области после этого были возбужде-
ны семь уголовных дел; парламента-
рии предложили три законопроек-
та, ужесточающие ответственность 
за пытки, а ФСИН и Минюст предста-
вили проект изменения правил вну-
треннего распорядка для СИЗО, спец-
приемников и ЦВСИГ.

Несмотря на рекордное число 
жалоб, аппарату омбудсмена «уда-
лось оказать содействие в восстанов-
лении прав» только 11 тыс. человек 
из 59,5 тыс. обратившихся. Еще по 
29 тыс. обращений были направлены 
заявления и ходатайства в госорганы. 
В пресс-службе омбудсмена не отве-
тили на запрос „Ъ“ о судьбе других де-
сятков тысяч жалоб.

Несмотря на то что доклад ограни-
чивался 2021 годом, в беседе с пре-
зидентом госпожа Москалькова под-
няла и «спецоперационные» вопро-
сы. Она выразила «большую обеспо-

коенность» работой Международно-
го комитета Красного Креста, кото-
рый, по ее словам, не предоставля-
ет данных о посещении российских 
пленных. Также омбудсмен отмети-
ла необходимость вести работу с бо-
лее чем 1,4 млн беженцев, приехав-
ших в РФ с началом «военной спецо-
перации». Позже госпожа Москалько-
ва выступила в Госдуме, где подчерк-
нула: теперь законодателям и право-
применителям нужно понять, что 
делать для «поднятия уровня гаран-
тий» в «новой политико-правовой си-
туации». «Беспрецедентная русофо-
бия и при этом полное игнорирова-
ние комитета ООН по дискримина-
ции этих явлений» — так она охарак-
теризовала ситуацию, сделав акцент 
на «молчании международных орга-
нов» правозащиты по ситуации на Ук-
раине. Отметим, что члены Комитета 
прав человека ООН все же готовятся 
к дискуссии с представителями пра-
вительства РФ. На ближайшей, 134-й 
сессии комитета, как сообщал „Ъ“, 
они намерены задать России вопросы 
о соблюдении прав человека в 2021 
году и первой половине 2022 года — 
в частности, о «спецоперационных» 
ограничениях работы СМИ и ужесто-
чении законов об иноагентах, уголов-
ной ответственности за «дискредита-
цию армии» и поправках к УК о «кон-
фиденциальном сотрудничестве» 
с иностранными спецслужбами.

Мария Старикова

Жалоб мало не бывает
Россияне поставили рекорд по количеству обращений к омбудсмену  
и не намерены останавливаться

Столичный Центр организации 
дорожного движения (ЦОДД) 
раскрыл планы по изменению 
организации дорожного движе-
ния в Москве на ближайшие два 
года. Новых полос добавят на се-
веро-востоке МКАД и на Треть-
ем транспортном кольце в райо-
не Сущевского Вала, проспекта 
Мира и Звенигородского шоссе. 
Также, выяснил „Ъ“, готов проект 
по комплексной переразметке 
Шмитовского шоссе и введению 
дополнительных полос на Бар-
рикадной улице. Часть анонси-
рованных ЦОДД проектов — ис-
правление ранее реализованных 
и признанных неудачными идей. 

О планируемых изменениях в ор-
ганизации движения в 2022–2023 го-
дах рассказал начальник управления 
стратегической оптимизации дорож-
ного движения ЦОДД Москвы Анд-
рей Мухортиков. На данный момент, 
сообщил он, подготовлено 40 проек-
тов переразметки дорог и улиц, ко-
торые направлены в комплекс ЖКХ 
Москвы. Новую разметку на улицах 
предстоит нанести структурам ГБУ 
«Автомобильные дороги» (входит 
в комплекс столичного ЖКХ). 

Изменения прежде всего коснут-
ся МКАД: шесть полос для движения 
вместо пяти действующих появятся 
на участке внешней стороны кольце-
вой перед поворотом на Мытищи; на 
внутренней стороне участка Щелков-
ское шоссе—Хабаровская улица; на 
обеих сторонах МКАД участка между 
Лермонтовским проспектом и Косин-
ским шоссе. «Полосы добавляются за 
счет переразметки и отмены обочи-
ны, ширина полос остается норматив-
ной — по три с половиной метра,— 
пояснил Андрей Мухортиков.— Как 
показала статистика и практика, на 
безопасность это не повлияло, зато 
пропускная способность проблем-
ных участков растет на 15%». На ТТК 
планируется сделать прямой съезд 
с Лефортовской набережной на ули-
цу Радио: сейчас его нет, приходится 

ехать через два дополнительных раз-
ворота. Меняется организация движе-
ния на внешней стороне ТТК в районе 
пересечения с проспектом Мира: об-
щее число полос будет шесть вместо 
пяти; поток со стороны «Рижской» те-
перь не будет пересекаться с потоком 
со стороны Сущевского Вала — две 
полосы съезда отделят островком без-
опасности. Пропускная способность 
в результате вырастет на 10–12%, про-
гнозирует Андрей Мухортиков. Съезд 
с ТТК на Звенигородское шоссе в сто-
рону области сделают двухполосным, 
что должно, по прогнозу ЦОДД, увели-
чить пропускную способность участ-
ка на 15%. На улице Нижняя Маслов-
ка для облегчения выезда из тоннеля 
в сторону Савеловской эстакады сде-
лают две полосы вместо одной с со-
хранением «выделенки».

Кардинального улучшения ситу-
ации от нововведений ожидать не 
стоит, предупреждает, однако, Анд-
рей Мухортиков. «Оба кольца край-
не перегружены (МКАД и ТТК.— „Ъ“), 
к тому же отложенный спрос на дви-
жение по ним очень большой, и на 
любое улучшение ситуации автона-
вигаторы тут же „накидают“ новый 
трафик,— отмечает он.— Однако бла-
годаря изменениям загрузка колец 
станет равномернее, а также на них 

уйдет часть транзита с Садового коль-
ца, местных улиц и некоторых пере-
груженных вылетных магистралей, 
что однозначно хорошо». 

„Ъ“ выяснил подробности и дру-
гих проектов ЦОДД (их обнароду-
ют в ближайшее время). В частно-
сти, разработан проект по комплекс-
ной переразметке всего Шмитовско-
го проезда; введению второй общей 
полосы движения на Баррикадной 
улице в сторону Садового; новой ор-
ганизации движения на пересече-
нии Крылатской улицы и дублера Ру-
блевского шоссе. Помимо 40 проек-
тов, о которых упомянул Андрей Му-
хортиков, силами дирекции органи-
зации дорожного движения ЦОДД 
подготовлено еще 60 локальных кор-
ректирующих мероприятий на ули-
цах — материалы также переданы 
в департамент ЖК.

ЦОДД, напомним, ежегодно устра-
няет локальные «узкие места» за счет 
переразметки и других способов ор-
ганизации движения. При этом не-
которые проекты центра вызывают 

оживленную дискуссию граждан — 
например, введенный несколько лет 
назад однополосный выезд из тон-
неля на Нижней Масловке, который 
сейчас планируется переделать. Из-
менение организации движения 
и введение «выделенки» в райо-
не «Москва-Сити» в 2021 году также 
спровоцировало недовольство, в ре-
зультате ЦОДД корректировал про-
ект, убрав часть полосы для общест-
венного транспорта. В 2019 году из-за 
ошибки в проектировании ЦОДД за-

претил на улице Крылатские Холмы 
парковку, которую затем разрешили.

Из-за большого количества выде-
ленных полос и неудачной органи-
зации движения, говорит координа-
тор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов, на многих перекрестках 
сегодня образуются заторы. Типич-
ной является ситуация, говорит он, 
когда непосредственно перед свето-
фором «выделенка» прерывается для 
того, чтобы машины могли повер-
нуть направо, но участок полосы для 

маневра слишком короткий. В ре-
зультате, объясняет эксперт, собира-
ется пробка из машин, занимающая 
сразу две полосы, при этом автобусы 
и такси также не могут проехать. Экс-
перт отметил известное многим авто-
мобилистам «пробочное» место у ме-
тро «Войковская», когда семь рядов 
сливаются в три из-за автобусной по-
лосы на мосту Победы, ситуация усу-
губляется также многочисленными 
перестроениями транспорта.

Иван Буранов

Москву разметят посвободнее
Городские власти рассчитывают увеличить пропускную способность МКАД и ТТК

Дорожные работы в ряде 
районов Москвы, по за-
мыслу чиновников, долж-
ны привести к увеличению 
пропускной способности 
улиц   ФОТО ИВАН ВОДОПЬЯНОВ

К О Н Т Е К С Т
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  Д О Л О Ж И Л О  В  К Р Е М Л Ь 
П О   « Н А Р О Д Н О М У  И Н С П Е К Т О Р У »

„Ъ“ получил ответ на запрос из пресс-службы администрации президента РФ, касающийся 
исполнения поручения Владимира Путина российскому правительству в ноябре 2021 года. Тогда, 
рассказывал „Ъ“, по итогам заседания президиума Госсовета глава государства поручил Белому 
дому до 1 июня 2022 года «завершить работу по внесению в законодательство изменений» по 
усилению контроля за нарушителями ПДД. Речь шла о двух законопроектах: поправках в КоАП 
(принятых Госдумой в первом чтении в феврале 2019 года), позволяющих выносить штрафы на 
основании фотографий и видеороликов, сделанных гражданами с помощью мобильного прило-
жения под условным названием «Народный инспектор»; поправках в КоАП (принятых в первом 
чтении в декабре 2017 года) по передаче региональным властям от ГИБДД полномочий по 
администрированию нарушений ПДД. «Правительство Российской Федерации, соблюдая сроки 
поручения, направило в адрес президента соответствующий доклад,— сообщили „Ъ“ в пресс-
службе Кремля. — Законопроекты по-прежнему находятся в Госдуме на стадии рассмотрения».

Каких-либо комментариев со стороны правительства и Госдумы о судьбе законопроектов не 
поступало. В базе данных парламента последние события датируются октябрем 2021 года, когда 
документы были закреплены за парламентским комитетом по госстроительству. Иван Буранов
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Пророссийские политические силы 
Молдавии стремительно теряют влия-
ние. Это заметно невооруженным гла-
зом: после задержания, а затем ареста 
главного друга Москвы, экс-президен-
та Игоря Додона, выяснилось, что на ро-
дине вступиться за него некому. Партия 
социалистов оказалась неспособной за-
щитить своего почетного председате-
ля и сама оказалась под ударом. Такими 
темпами России, с середины февра-
ля почти не контактирующей с проевро-
пейскими властями республики, скоро 
не с кем будет сотрудничать.

В Молдавии складывается ситуация, 
уникальная для местного политического 
ландшафта. Долгие годы проевропейские 
и пророссийские политики (первые обыч-
но располагались на правом фланге, а вто-
рые на левом) здесь делили влияние и ме-
няли друг друга во власти. Но сейчас те, кто 
открыто выступает за сотрудничество и ди-
алог с Москвой, и даже те, кто после начала 
«специальной военной операции» на Украи-
не нейтрально относится к России, стали рез-
ко терять позиции.

Этому способствуют несколько факто-
ров. В последние недели несколько партий 
левого толка получили болезненные удары 
от правоохранительной системы.

24 мая был задержан, а затем помещен 
под домашний арест экс-президент Игорь 
Додон. Его обвиняют в пассивной корруп-
ции, незаконном обогащении, измене роди-
не и финансировании политической партии 
преступной организацией. Господин Додон 
является почетным председателем Партии 
социалистов — политической силы, никог-
да не скрывавшей своих симпатий к Москве.

После задержания господина Додона со-
циалисты провели несколько акций про-
теста «против диктатуры» проевропейской 
власти. Страной сейчас, напомним, управ-
ляет президент Майя Санду, объявившая 
евроинтеграцию стратегической целью, 
и правительство, сформированное про-
президентской партией «Действие и соли-
дарность».

29 мая Партия социалистов вывела сто-
ронников на протест в центр Кишинева 
к зданию парламента, напротив которо-

го располагается высотка администрации 
президента. Акция, получившаяся блеклой 
и немногочисленной, не продемонстриро-

вала способности левых мобилизовать лю-
дей. Ворота президентской администрации 
во время протеста были демонстративно 
распахнуты. Любопытно, что социалистов 
в их уличной активности не стала поддер-
живать Партия коммунистов — их партнер 
по парламентскому «Блоку коммунистов 
и социалистов» (вторая по численности 
фракция после правящей партии — 32 депу-
тата из 101).

А уже 2 июня обыски прошли в главном 
офисе социалистов. Были изъяты докумен-
ты. В прокуратуре сообщили, что меропри-
ятия проводились в рамках расследования 
дела о незаконном финансировании полити-
ческого формирования. В Telegram-каналы 
«утекли» документы, согласно которым, пра-
воохранители интересуются почти всей пер-
вой линейкой Партии социалистов.

Параллельно по запросу прокуратуры 
были лишены депутатского иммунитета 
парламентарии от партии «Шор» — ее лидер 
бизнесмен Илан Шор и Марина Таубер. Пер-
вый еще три года назад сбежал в Израиль, 
опасаясь уголовного преследования, но про-
должает оставаться депутатом. Вторая нахо-
дится в Молдавии, и ей сейчас запрещено 
покидать страну. Госпожу Таубер и господи-
на Шора обвиняют в причастности к отмы-
ванию крупных денежных сумм.

«Шор» является популистской партией 
левого толка, заявляет о борьбе за социаль-
ную справедливость и открывает по стране 
магазины, торгующие продуктами по низ-
ким ценам. Илан Шор известен тесными 
контактами с российским истеблишмен-
том. По вопросам геополитики «шоровцы» 
почти не высказываются, напирая на со-
циальные проблемы, однако в программе 
партии говорится, что ее члены «твердо сто-
ят на позициях безусловного сохранения 
и укрепления молдавской государствен-
ности и ее военного нейтралитета». Ней-

тралитет Молдавии и ее постоянный вне-
блоковый статус — это ровно то, чего хочет 
Москва.

Социалисты, коммунисты и партия 
«Шор» — самые яркие представители сил, 
которые принято считать пророссийскими 
или нейтрально относящимися к Москве. 
Непарламентские партии с похожими уста-
новками пока в республике особенно не за-
метны. Не в последнюю очередь на их ак-
тивность повлияла ситуация на Украине: 
в Молдавии больше 40% считают действия 
Москвы против Киева ничем не спровоци-
рованными.

Политический аналитик Стелла Жанту-
ан в связи с этим констатирует: левый фланг 
оголен. «В том, что у России не осталось здесь 
партнеров или партий, с которыми можно 
было бы вести диалог, виновата не только 
война. Дело в не совсем правильно выбран-
ной стратегии России по работе с партиями 
и диалогу с ними в Молдове. Россия подпи-
тывала только пророссийские силы, и это 
привело к тому, что эта пророссийскость 
была дискредитирована пророссийскими 
же силами — социалистами, которые по-
грязли в скандалах»,— отметила госпожа 
Жантуан в разговоре с „Ъ“.

Глава кишиневского Balkan-centre Сер-
гей Манастырлы в беседе с „Ъ“ назвал си-
туацию с Игорем Додоном и социалистами 
«натуральной зачисткой, которая пресле-
дует цель обеспечить социально-политиче-
скую стабильность и избежать появления 
организованной оппозиции внутри стра-
ны в случае изменения ситуации на гра-
ницах Молдовы». Он считает, что «в пер-
спективе можно ожидать запрета Партии 
социалистов, которые на сегодняшний 
день являются единственной структуриро-
ванной оппозиционной политической си-
лой в стране».

«Все идет к тому, что в стране будут отсут-
ствовать силы, выступающие хотя бы за ди-
алог с Россией. Не говоря уже о тех, кто 
выступал бы за сближение с Москвой»,— за-
ключил Сергей Манастырлы.

Владимир Соловьев

Москва теряет прежние оппозиции
У молдавских пророссийских сил проявились свои слабости

Южная Корея и США в поне-
дельник запустили в Японское 
море восемь баллистических 
 ракет в ответ на проведенные 
Северной Кореей новые ракет-
ные пуски. Первая демонстра-
ция силы союзников после при-
хода к власти в Южной Корее 
президента Юн Сок Ёля проде-
монстрировала смену страте-
гии на Корейском полуостро-
ве —  переход к «расширенному 
сдерживанию» КНДР. Главная 
цель — отбить у Пхеньяна при-
вычку использовать ракетные 
испытания для давления на США 
и соседей по региону, продемон-
стрировав готовность к жестко-
му зеркальному ответу.

Запуск восьми баллистических 
ракет класса «земля-земля» опе-
ративно-тактического ракетного 
комплекса ATACMS был проведен 
в понедельник в 4:45 по местно-
му времени объединенными воо-
руженными силами Южной Кореи 
и США на Корейском полуострове. 
Он был осуществлен из района юж-
нокорейской провинции Канвон-
до, расположенной на восточном 
побережье страны, и продлился 10 
минут.

«Силы США и Южной Кореи про-
вели совместные учения с запуска-
ми, чтобы продемонстрировать 
возможности быстро реагировать 
на кризисные ситуации. В ходе уче-
ний была использована одна ракета 
армии США и семь ракет Республи-
ки Корея. Запуски ракет были осу-
ществлены в направлении Япон-
ского моря, после того как были 
сделаны уведомления в целях без-
опасности на море и в воздушном 
пространстве»,— сообщили в Ин-
до-Тихоокеанском командова-
нии ВС США.

В заявлении американских во-
енных также отмечается, что Ва-
шингтон и Сеул «по-прежне-
му привержены поддержанию 
мира на Корейском полуострове 
и во всем Индо-Тихоокеанском ре-
гионе», а «приверженность США 
обороне Республики Корея остается 
неизменной».

В свою очередь, как заявили в по-
недельник в объединенном коми-
тете начальников штабов Южной 
Кореи, «совместный запуск ракет 
продемонстрировал способность 
и готовность нанести немедленные 
высокоточные удары по источни-
кам провокаций, их командованию 
и силам поддержки».

Несмотря на тесное оборонное 
сотрудничество США и Южной Ко-
реи и проведение ежегодных ма-
невров, которые проходят при 
любой «политической погоде», ра-
кетные учения до последнего вре-
мени осуществлялись ими весьма 
редко. Предыдущий пуск был про-

веден в марте — незадолго до смены 
власти в Сеуле, в ходе которой пре-
зидента Мун Чжэ Ина сменил всту-
пивший в должность 10 мая Юн Сок 
Ёль. До этого совместные ракетные 
пуски американскими и южноко-
рейскими военными не проводи-
лись пять лет — с 2017 года.

Решение провести новую демон-
страцию военной мощи Вашингто-
на и Сеула было оперативно приня-
то и реализовано менее чем через 
сутки после того, как в воскресенье 
утром Северная Корея осуществи-
ла пуски в сторону Японского моря 
восьми баллистических ракет ма-
лой дальности, включая KN-23, со-
зданную по образцу российской ра-
кеты «Искандер».

По оценке южнокорейских во-
енных, новые ракетные испыта-
ния КНДР с интервалом 40 минут 
проводились из нескольких старто-
вых точек, включая район аэропор-
та Сунан в Пхеньяне. Ракеты проле-
тели от 110 до 670 км на высоте от 25 
до 90 км. Это было уже 18-е ракет-
ное испытание КНДР с начала года, 
включая запуск межконтиненталь-
ной баллистической ракеты.

Если до последнего времени Сеул 
и Вашингтон ограничивались заяв-
лениями, осуждающими действия 
Пхеньяна, то на этот раз они реши-
ли продемонстрировать, как долж-
на работать стратегия «расширенно-
го сдерживания» Северной Кореи, 
провозглашенная Юн Сок Ёлем.

Весьма символично, что в ответ 
на запуск восьми северокорейских 
ракет военное командование США 
и Южной Кореи в ходе последних 
ракетных учений использовало ров-
но такое же число ракет — восемь. 
Через считаные часы после ракет-
ных испытаний Пхеньяна, в вос-
кресенье, Совет национальной 
безопасности (СНБ) Южной Кореи 
провел экстренное заседание под 
председательством советника пре-
зидента по безопасности Ким Сон 
Хана, в котором приняли участие 
новые главы МИДа и Минобороны 
Пак Чин и Ли Чжон Соп. «Участни-
ки заседания призвали Северную 
Корею понять, что Пхеньян ниче-
го не добьется с помощью ядерной 
и ракетной угроз, а также предло-
жили вернуться к переговорам и со-
трудничеству»,— говорится в заяв-
лении СНБ. В ходе совещания также 
было заявлено, что продолжающи-
еся ракетные пуски КНДР в Сеуле 

расценивают как попытки Пхенья-
на проверить позиции Юн Сок Ёля.

Как заявили в воскресенье в ад-
министрации южнокорейского 
лидера, Юн Сок Ёль распорядился 
«продолжить укреплять совместные 
средства сдерживания США и Респу-
блики Корея, а также совместную 
обороноспособность, включая со-
трудничество в ходе учений проти-
воракетной обороны».

Новая модель оборонного со-
трудничества США и их союзников 
на Корейском полуострове, реализу-
емая после смены власти в Южной 
Корее, предусматривает более тес-
ное взаимодействие в треугольни-
ке Вашингтон—Сеул—Токио. После 
воскресных ракетных испытаний 
КНДР в тот же день силы самооборо-
ны Японии и военнослужащие США 
провели совместные учения по ре-
агированию на ракетные пуски. 
«В ходе учений были подтвержде-
ны высокая готовность японских 
сил самообороны и американских 
военных в рамках японо-американ-
ского альянса, а также серьезное 
намерение и тесное сотрудниче-
ство по противодействию угрозам 

с применением баллистических ра-
кет»,— говорится в заявлении объ-
единенного комитета начальников 
штабов сил самообороны Японии.

В конце прошлой недели в Сеу-
ле прошла встреча высокопостав-
ленных спецпосланников Вашинг-
тона, Сеула и Токио для обсуждения 
ситуации с безопасностью на Корей-
ском полуострове. В ней приняли 
участие новый спецпредставитель 
Южной Кореи по вопросам мира 
и безопасности на Корейском полу-
острове Ким Гон, спецпредставитель 
США по КНДР Сон Ким и директор 
департамента по делам Азии и Оке-
ании МИД Японии Такэхиро Фуна-
коси. Первая трехсторонняя встреча 
после прихода к власти президента 
Юн Сок Ёля продемонстрировала 
более тесную координацию между 
тремя странами, призванную ли-
шить Северную Корею возможности 
продолжать использовать ракетные 
испытания для давления на США 
и ее соседей. «Неустанное стремле-
ние Северной Кореи развивать свой 
ракетный и ядерный потенциал 
приведет лишь к усилению сдержи-
вания с нашей стороны»,— преду-
предил по итогам встречи Ким Гон.

В свою очередь, Такэхиро Фу-
накоси выразил надежду на то, 

что сотрудничество Токио, Сеу-
ла и Вашингтона окрепнет при но-
вом правительстве Южной Кореи. 
По сообщению агентства NHK, кол-

лективное сдерживание Север-
ной Кореи станет главной темой 
встречи министров обороны Япо-
нии, США и Южной Кореи, которая 

пройдет на форуме по безопасности 
«Шангри-Ла диалог», намеченном 
на 10–12 июня в Сингапуре.

Сергей Строкань

КНДР испытали ракетами
США и Южная Корея изобрели новую стратегию сдерживания Пхеньяна

Пророссийскую оппозицию 
в Молдавии берут под стражу  
(на фото: экс-президент Игорь  Додон)  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В ответ на запуск восьми  
северокорейских ракет военное 
 командование США и Южной Кореи 
использовало ровно такое же  
число  ракет — восемь
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Nikkei 225 27915,89 (+154,32)
РТС 1178,51 (-21,04)
FTSE 100 7608,22 (+75,27)

DAX 30 14653,81 (+193,72)
DJIA* 33002,36 (+102,66)
NASDAQ Composite* 12111,34 (+98,61)

*На 20:37.   По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.06.22
Австралийский доллар 44,0049
Английский фунт 76,3623
Белорусский рубль 23,4720
Датская крона 88,1466

Доллар США 61,1094
Евро 64,8669
Индийская рупия** 78,8391
Казахский тенге** 14,1473

Канадский доллар 48,5805
Китайский юань* 93,0979
Норвежская крона* 64,9016
СДР 82,5325

Сингапурский доллар 44,4335
Новая турецкая лира* 37,0553
Украинская гривна* 20,6538
Шведская крона* 62,6840

Швейцарский франк 63,7752
Японская иена** 46,7376
*За 10. **За 100. 

Тариф о дружбе и взаимопомощи
Российские операторы снизили цены на звонки в ЛНР, ДНР,  
Херсонскую область и Запорожье
Российские операторы  связи 
в основном не оформляют 
звонки на номера мобильных 
операторов в Донецкой и Лу-
ганской народных республи-
ках (ДНР и ЛНР), Херсонской 
области и Запорожье как вну-
тренние, хотя в них введена ну-
мерация +7. У «Вымпелкома» 
звонки во все регионы опреде-
ляются как международные, 
у МТС так фиксируются звон-
ки в Херсонскую область и За-
порожье, в базе «МегаФона» их 
номера пока не определяются 
вообще. Компании осторожны 
из-за риска санкций, но в Мин-
цифры подчеркивают, что все 
они согласились установить та-
рифы на связь в этих регионах 
на внутрироссийском уровне.

„Ъ“ заметил, что «Вымпелком» 
(бренд «билайн») с 31 мая устано-
вил новые тарифы на связь с опе-
раторами ЛНР и ДНР «Лугакомом» 
и «Фениксом», а также новым опера-
тором, работающим в Херсонской 
области и Запорожье, «+7Телеком» 
(контролируется крымским «К-Теле-
комом»). В этих регионах были вве-
дены номера с кодами +7949, +7959 
и +7990 соответственно. Из инфор-
мации, опубликованной на сайте 
«Вымпелкома», следует, что звонок 
на номера с такими кодами класси-
фицируется как международный, 
но стоит всего 3 руб. за минуту разго-
вора и СМС-сообщение. В Минциф-
ры „Ъ“ уточнили, что «Вымпелком» 
снизил тарифы для исходящих звон-
ков на номера ЛНР и ДНР с 25 руб. 
до 3 руб. за минуту.

„Ъ“ опросил службы поддержки 
других крупнейших мобильных 
операторов России, как будут опре-
деляться звонки на номера с указан-
ными кодами. В Tele2 сообщили, 
что звонки на номера +7949, +7959 

и +7990 определяются как между-
городные. МТС определяет звонки 
на номера операторов ДНР и ЛНР 
как междугородные, но звонки на 
номера «+7Телеком» будут тарифи-
цироваться как международные. 

В службе поддержки МТС „Ъ“ ска-
зали, что тарифы «будут озвучены 
позже». В службе поддержки «Мега-
Фона» сообщили, что номера с ко-
дом +7 тарифицируются как рос-
сийские, но номер с кодом +7990 
«не отображается» в базе операто-
ра. От официальных комментариев 
в МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме» 
и Tele2 отказались.

В Минцифры еще 7 мая заявля-
ли, что абоненты мобильных опе-
раторов ДНР и ЛНР будут включе-
ны в российский план нумерации 
+7. В пресс-службе министерства до-
бавили, что ведут «работу с операто-
рами связи по установлению ком-
фортных тарифов на различных 
направлениях». Кроме того, Мин-
цифры «проводит мониторинг» та-
рификации услуг в направлении 
ДНР и ЛНР, «со всеми операторами 
достигнуто согласие о комфортных 
тарифах, сопоставимых с внутри-
российскими».

Российская сторона в рамках «до-
говоров о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи» с ДНР и ЛНР от 
21 февраля предоставила республи-
кам ресурс нумерации, необходи-
мый для получения жителями услуг 
связи, уточнили в Роскомнадзоре. 
О том, что в Херсонской области 
и Запорожье начал работать крым-
ский оператор, 26 мая сообщил «Ин-
терфакс». Новый оператор получил 
название «+7Телеком», уточнили 
„Ъ“ в пресс-службе крымского «К-Те-
лекома». Звонки из России в Крым 
сейчас тарифицируются как между-
городные, но, поскольку сами опе-
раторы физически там не присутст-

вуют и не имеют сетей связи, услуги 
оказывают роуминговые партнеры, 
которые берут плату.

Tele2 одной из первых нача-
ла включать ЛНР и ДНР в тарифи-
кацию внутри страны, поскольку 
полностью контролируется прого-
сударственным «Ростелекомом», 
«в данном случае у компании нет 
варианта не исполнять поручение 
властей или исполнять в другом 
формате», отмечает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков.

Вероятно, менеджмент и акци-
онеры «Вымпелкома» (принадле-
жит Veon со штаб-квартирой в Амс-
тердаме) и МТС, которые являются 
публичными компаниями и тор-
гуются на Нью-Йоркской фондо-
вой бирже, опасаются санкций 
из-за изменения статуса номеров, 
отмечает аналитик «Финама» Ле-
онид Делицын. У Veon значитель-
ные активы в восьми странах, в том 
числе в Пакистане, Алжире и Бан-
гладеш, а также в ряде государств 
постсоветского пространства, до-
бавил аналитик. «Рынок и так оце-
нивает компанию сейчас всего 
в $860 млн — десятую долю выруч-
ки. Еще осенью Veon стоила втрое 
дороже»,— говорит он.

Veon оказалась между двух ог-
ней: «кроме российского „Вымпел-
кома“ Veon также принадлежит 
крупнейший украинский оператор 
„Киевстар“, и материнская компа-
ния не может занять какую-то одну 
сторону, пытаясь сохранить бизнес 
и там и здесь», считает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин.

Анастасия Гаврилюк
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Еще три года назад на открытии заво-
да Mercedes в Подмосковье Владимир 
Путин с гордостью объявлял о сделан-
ных немецкой компанией инвестици-
ях: «Компания „Мерседес-Бенц“, я уве-
рен,— а мы будем для этого делать все, 
будем помогать нашим партнерам,— 
не будет разочарована в том, как стро-
ится, идет работа и бизнес в России». 
Но вот официальный статус партне-
ра изменился: в ходе тяжбы «Деловых 
линий» с лизинговым ООО «Мерсе-
дес-Бенц Файненшл Сервисес Рус» из 
документов суда выяснилось, что Mer-
cedes-Benz Group AG — это «недруже-
ственный концерн». Иск подавали «Де-
ловые линии», так как концерн с марта 
якобы не выполнял свои обязательст-
ва, но имел возможность получать оп-
лату по контрактам — суд запретил ли-
зингодателю изымать у перевозчика 
взятые в лизинг грузовики.

В российском законодательстве 
уже появились и даже расцвели в су-
дебной практике (см. „Ъ“ от 6 мая) «не-

дружественные страны», но теперь 
ярлык перешел на отдельные корпо-
рации. Клеймо «недружественности» 
на компании формально не ставится, 
но, отмечает юрист «КСК Групп» Алек-
сандр Шарапов, рассмотрено уже не-
сколько десятков дел, в которых суды 
отказывают в защите прав только на 
основании того, что сторона спора 
имеет происхождение из «недружест-
венного» государства. 

Так, рассказывает он, в иске по за-
щите прав на торговую марку «Свин-
ка Пеппа» Арбитражный суд Киров-
ской области принял во внимание 
страну происхождения истца (Анг-
лия) и отказал в защите прав. Другой 
случай — это дело по иску ABRO Indus-
tries, Inc. (США) к ИП Якушеву А. С. за 
незаконную продажу продукции на 
территории РФ. Суд отметил, что так 
как российский предприниматель не 
может получить достаточные гаран-
тии защиты своих прав на террито-
рии США, то и американскую сторону 
необходимо ущемить в правах. К сча-
стью, говорит он, существует и обрат-
ная практика: большинство судов не 
принимают во внимание страну про-
исхождения истца.

На этом фоне возникает вопрос, как 
тезисы о «недружественности» компа-
ний скажутся на их решениях о судь-
бе их российских активов. Кто более 
«недружественен», Mercedes, BMW 
или Audi? Может быть, Peugeot? Или 
Toyota? В ком остались какие-то эле-
менты дружелюбности? Может быть, 
в Renault? Будет ли вообще это важно 
в ближайшие годы в России, ведь по-
чти все мировые автоконцерны офи-
циально приостановили поставки 
в страну? Большинство международ-
ных инвесторов, покинувших страну, 
с трудом пристраивают бизнес, а чаще 
всего просто списывают убытки. Ры-
нок, который еще недавно был четвер-
тым в Европе, по разным прогнозам, 
сожмется на 30–70%.

Впрочем, Владимир Путин же ска-
зал, что россияне, ездившие «на ше-
стисотых мерседесах», и будут на них 
ездить: «привезут откуда угодно и из 
какой угодно страны». Скорее всего, 
в этом случае «дружественный» или 
«недружественный» статус уже не бу-
дет иметь значения.

В российском  
законодательстве  
в этом году появились 
недружественные 
страны, но вот,  
кажется, и компании 
стали получать ярлык 
«свой» или «чужой»

Авиатопливо взлетает
Цены на керосин растут вслед за нефтяными

Рост цен на нефть грозит авиаперевоз-
чикам серьезным увеличением расхо-
дов на топливо. Так, на СПбМТСБ стои-
мость авиакеросина 6 июня выросла 
почти на 5%, до 65,5 тыс. руб. за  тонну, 
практически повторив мартовский 
исторический рекорд. По мнению 
Минэнерго, темпы роста цен находят-
ся «в нормальных для сезона границах». 
Но в авиаотрасли опасаются продол-
жения ценового ралли и одновремен-
ного снижения компенсаций расходов 
на  топливо в рамках демпфирующего 
механизма. В марте из-за высоких цен 
на нефть и девальвации рубля демпфер 
составлял 56 тыс. руб. за тонну, в мае его 
значение уменьшилось более чем вдвое.

Стоимость авиакеросина на СПбМТСБ 
выросла 6 июня на 4,8%, до 65,5 тыс. руб. за 
тонну. Сейчас цены на авиакеросин нахо-
дятся на максимальных уровнях на фоне 
возросших до порядка $120 за баррель цен 
на нефть. До рекордных значений в почти 
65,6 тыс. руб. за тонну авиатопливо подоро-
жало в марте. Дополнительное давление на 

цены оказывает сезонное увеличение числа 
авиаперелетов относительно прошлого ме-
сяца. Именно на счет этого фактора относит 
наблюдаемый скачок цены один из собесед-
ников „Ъ“ в авиаотрасли.

Сейчас авиакомпании получают компен-
сацию затрат за подорожание авиакеросина 
за счет демпферного механизма, заработавше-
го в сентябре 2021 года. Из бюджета перевоз-
чики получают 65% разницы между экспорт-
ной стоимостью керосина и фиксированной 
оптовой ценой в РФ, которая в 2022 году со-
ставляет 55,9 тыс. руб. за тонну.

В марте авиакомпании получили рекорд-
ные компенсации по демпферу: в целом по 
отрасли они оценивались в 17 млрд руб. Ре-
кордный рост компенсаций был обусловлен 
высокими ценами на нефтепродукты из-за 
подорожания нефти и значительной деваль-
вации рубля. По данным Reuters, демпфер по 
итогам марта составлял 56,4 тыс. руб. за тонну, 
за апрель он снизился на 39%, за май — еще на 
26%, до 25,4 тыс. руб. за тонну.

Несколько собеседников „Ъ“ в авиаотра-
сли надеются, что объективных предпосы-

лок для дальнейшего резкого скачка цен на 
внутреннем рынке не будет, но «ситуация 
остается сложной». При этом они видят риск 
возможного снижения субсидий по демпфе-
ру. О возможном изменении параметров ме-
ханизма упоминал в конце мая замглавы 
Минфина Алексей Сазанов. «Демпфер очень 
помогает, но фактически это первые два меся-
ца сработавшей поддержки за почти четыре 
года высоких цен на авиатопливо. Это очень 
непродолжительная помощь на фоне роста 
прочих издержек»,— отмечает собеседник 
„Ъ“ в одной из авиакомпаний, опасаясь пере-
смотра демпфера в сторону снижения выплат 
авиакомпаниям.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что «темпы из-
менения цены на керосин находятся в нор-
мальных для сезона границах и значительно 
не влияют на розницу, внутренний рынок 
остается стабильным». «Изменение цены ке-
росина связано как с сезонным фактором от-
пускного сезона, так и с восстановлением 
авиасообщения после спада в пандемию,— 
считают в министерстве.— Более того, как 
свидетельствуют данные Росстата, с марта по 

апрель стоимость керосина в мелкооптовом 
звене снизилась с 54,5 тыс. руб. до 53,3 тыс. 
руб. за тонну». Вопрос демпфера остается 
в зоне ответственности Минфина и Мин-
транса, сообщили в Минэнерго. В Минфине 
не ответили „Ъ“.

«Топливо составляет значительную долю 
в себестоимости билета, и с учетом удлине-
ния ряда маршрутов в этом году данный фак-
тор не потеряет своей остроты, поэтому сни-
жение уровня компенсации при дальнейшем 
росте цены может крайне негативно сказать-
ся на финансовых результатах перевозчи-
ков»,— говорит источник „Ъ“ в экспертном 
сообществе. В обозримой перспективе мар-
шрутные сети будут сосредоточены на вну-
тренних направлениях при одновременном 
сдерживании цен на перелеты, отмечает еще 
один источник „Ъ“ в авиаотрасли. По его сло-
вам, «в случае дальнейшего роста цен и сокра-
щения демпфера у авиакомпаний не оста-
нется возможности переложить топливные 
издержки на пассажира».

Дмитрий Козлов,  
Айгуль Абдуллина

В Pizza Hut зашел «Ной-М»
У сети в РФ сменился оператор

Владельцу мастер-франшизы сети пиц-
церий Pizza Hut в России — польскому 
холдингу Amrest удалось продать этот 
бизнес оценочно за 300 млн руб. Новым 
собственником стала «Ной-М», основан-
ная топ-менеджерами группы «Ростик», 
развивающей рестораны «IL Патио», 
«Планета суши», T.G.I. Friday’s. По дан-
ным „Ъ“, после сделки пиццерии могут 
сменить название — владелец бренда 
американская Yum! Brands еще до нача-
ла военных действий на Украине была 
недовольна работой российских заве-
дений Pizza Hut.

Владелец мастер-франшизы Pizza Hut в Рос-
сии Amrest сообщил в своей отчетности за пер-
вый квартал 2022 года, что ведет переговоры 
с владельцем бренда — Yum! Brands о передаче 
сети пиццерий в РФ местному оператору. Эта 
сделка уже закрылась. Как сообщил „Ъ“ собст-
венник одного из помещений, где находится 
пиццерия, договор аренды перезаключен уже 
на новую компанию — ООО «Ной-М». В Amrest 
подтвердили „Ъ“, что больше не будут операто-

ром ресторанов Pizza Hut в РФ и заведения пе-
решли под управление локальной компании. 
В Yum! Brands не ответили на запрос „Ъ“.

По данным Kartoteka.ru, по 10% «Ной-М» 
принадлежит гендиректору этой компании 
и совладельцу сети One Price Coffee Алексею 
Чайке и гендиректору ООО «Корпэстейт» (под-
контрольно ресторанному холдингу «Ростик») 
Светлане Берсневой. Самая крупная доля 
в 80% — у старшего вице-президента «Рости-
ка» Владимира Мехришвили. 

В «Ростик» входит группа «Росинтер», разви-
вающая в РФ сети «IL Патио», «Планета суши», 
T.G.I. Friday’s и кофейни Costa Coffee. В «Рос-
интере» утверждают, что к ним сделка отно-
шения не имеет. В «Корпэстейт» заявили, что 
не располагают информацией о сделке своих 
топ-менеджеров. 

• В России под брендом Pizza Hut работает 
около 70 пиццерий. Исходно в РФ сеть управ-
лялась польской Amrest и американской Yum! 
Brands. Но в 2018 году Amrest выкупила заведе-
ния американских партнеров и приобрела ма-
стер-франшизу бренда. В 2020 году, по данным 

источника „Ъ“ на рынке, 39 точек Pizza Hut 
развивали франчайзи, а остальными Amrest 
управляла самостоятельно.
Собеседник „Ъ“ на ресторанном рынке го-

ворит, что продажа сети была инициирова-
на владельцем бренда по причине неэффек-
тивности работы в РФ. По данным Kartoteka.
ru, в 2021 году выручка прежнего владельца 
сети ООО «Амрест Пицца» упала на 25%, до 
362 млн руб., чистый убыток составил 161 млн 
руб. Коммерческий директор R4S Group Ири-
на Буренко говорит, что операционная дея-
тельность практически всех заведений Pizza 
Hut не приносила экономического эффекта. 
По ее словам, новому владельцу удалось сни-
зить фиксированную часть арендной ставки 
на 50% в московском торгцентре «Март», при-
надлежащем R4S Group, в надежде вывести 
в плюс бизнес пиццерии. 

Источники „Ъ“ уточняют, что заведения Piz-
za Hut будут ребрендированы, но пока новый 
владелец не определился с названием. В базах 
данных „Ъ“ не обнаружил заявок «Ной-М» на 
регистрацию бренда. Учитывая, что бренд бу-

дет отозван, сумма сделки вряд ли превысит 
300 млн руб., что близко к стоимости обору-
дования заведений и цене переуступки прав 
аренды помещений под пиццериями, счита-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. 

Если бренд Pizza Hut отзовут, то действую-
щим франчайзи сети будет сложно найти дру-
гого партнера, так как все крупные пиццерии 
управляются из США и заключать с ними кон-
тракты сейчас рискованно, отмечает эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская. По ее сло-
вам, у российской сети «ДоДо» практически 
все города уже заняты действующими партне-
рами. В сети комментарий не предоставили.

Как сообщал „Ъ“ 6 мая, Amrest заявил о пла-
нах покинуть российский рынок. Компания, 
управляющая 267 заведениями Pizza Hut 
и KFC, пыталась продать бизнес в РФ дочерней 
структуре ВТБ. Но из-за запрета со стороны Ев-
росоюза на сделки с компаниями из санкци-
онного списка, куда входит ВТБ,  сделать это 
не удалось.

Дарья Андрианова
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«Большая четверка» аудиторов 
в России, оставшаяся без брен-
дов и ресурсов материнских 
компаний, может лишиться ча-
сти клиентов. Другие участни-
ки рынка отмечают, что стали 
получать в разы больше запро-
сов от их клиентов на проведе-
ние аудиторских проверок по 
МСФО. Эксперты полагают, что 
прежде дорогие услуги «боль-
шой четверки» включали пла-
ту за бренд, необходимый при 
выходе на зарубежные рынки. 
Теперь эта потребность факти-
чески сошла на нет, однако они 
сомневаются, что лидеры рын-

ка сразу потеряют крупнейших 
клиентов — прежде всего уйдут 
компании второго эшелона.

Как показал опрос крупных ауди-
торских компаний, в последнее вре-
мя они получают много запросов на 
коммерческие предложения от кли-
ентов «большой четверки» — больше, 
чем в 2021 году. Гендиректор «Пачо-
ли» Светлана Романова отмечает, что 
потенциальные клиенты при про-
ведении конкурсных процедур «рас-
сматривают предложения других 
аудиторов, хотя качественные крите-
рии конкурсов пока остаются „зато-
ченными“ под „большую четверку“».

Как отмечает гендиректор «Руса-
удита» Евгений Самойлов, «посту-
пают запросы от средних компаний 
с выручкой более 10 млрд руб. из раз-
личных отраслей, в том числе теле-
коммуникации, машиностроение 
и потребительские сектора». По его 
словам, в основном речь идет об ауди-
ровании отчетности по МСФО, но есть 
и пакетные запросы МСФО+РСБУ. По 
оценке господина Самойлова, коли-
чество запросов увеличилось при-
мерно в полтора раза по сравнению 
с прошлым годом.

Дело в том, что изменились по-
требности клиентов аудиторов. Так, 
по словам Евгения Самойлова, рань-
ше инвестбанкиры рекомендовали 
иметь аудиторские заключения ком-
паний именно «большой четверки» 
для проведения IPO и выпуска обли-
гаций, однако сейчас у этого сегмен-
та «мало перспектив». Управляющий 
партнер «Докар-консалтинг» Влади-
слав Карастелин добавляет, что ком-
пании были вынуждены заверять от-
четность у «большой четверки» и при 
работе с банками, но сейчас кредит-
ные организации рассматривают воз-
можность изменения требований 
к аудиту отчетности за 2022 год. 

В компаниях «большой четверки» 
не ответили на запросы „Ъ“. Другие 
участники рынка подчеркивают, что 
при работе с «большой четверкой» 
клиентам всегда приходилось «пере-

плачивать за бренд». Господин Самой-
лов отмечает, что ставка человеко-ча-
са в «большой четверке» составляла 
около 6 тыс. руб., в то время как у даже 
крупных российских аудиторов она 
была около 3 тыс. руб. Управляющий 
партнер ФБК Алексей Терехов счи-
тает, что цена аудита от компаний 
«большой четверки» была выше на 
20–35%, чем у компаний из топ-20. 
Однако, по словам эксперта, качество 
аудита как конечного продукта у всех 
аудиторов примерно одинаковое, так 
как проведение проверок стандарти-
зировано и «общая квалификация ау-
диторов идентична».

В то же время участники рынка 
сходятся во мнении, что у конкурен-
тов «большой четверки» хватит ресур-
сов и компетенций для проведения 
аудита только части новых клиентов. 
Как отмечает Алексей Терехов, коли-
чество аудиторов в «большой четвер-
ке» исчисляется тысячами, тогда как 
в альтернативной «десятке» игроков 
работают по несколько сотен специ-
алистов, в «двадцатке» — до сотни. 
Этого достаточно, чтобы «проводить 
аудит средних компаний, но не для 
крупнейших».

По данным List-Org, численность 
сотрудников в группах компаний 
«Деловые решения и технологии» 

(ранее «Делойт энд Туш»), «Центр ау-
диторских технологий и решений» 
(«Эрнст энд Янг») и «Технологии до-
верия» («ПрайсвотерхаусКуперс») на 
начало года составляла 1,5–2 тыс. 
человек. В группе компаний КПМГ 
количество сотрудников превыша-
ло 3,5 тыс. человек. Для сравнения, 
численность персонала в ФБК более 
200 человек, в «Русаудите» — почти 
200 человек, в группах компаний 
«Финэкспертиза» и «Пачоли» — до 
150 сотрудников.

Кроме того, у менее крупных ау-
диторов не всегда есть профильные 
специалисты по определенным отра-
слям, добавляет внимание Алексей 
Терехов. По словам Владислава Ка-
растелина, возможен сценарий, ког-
да часть средних клиентов уйдет к ау-
диторам второго эшелона, в то время 
как крупные игроки продолжат рабо-
ту с аудиторами из «большой четвер-
ки». Согласно раскрытию информа-
ции, крупные эмитенты в этом году 
либо сохранили прежних аудито-
ров («Норильский никель», ВТБ, «Се-
версталь», «РусГидро», НОВАТЭК, Рос-
сельхозбанк), либо сменили их на 
другие компании также из «большой 
четверки», как, например, сделали 
Сбербанк и «Квадра».

Юлия Пославская
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В условиях затянувшегося кри-
зиса на российском рынке рас-
тет просроченная дебиторская  
задолженность. По итогам 
года ее объем может составить 
уже 4 трлн руб. Пока сделки ку-
пли-продажи в сегменте все еще 
очень малы. Однако участники 
рынка взыскания все активнее 
интересуются им, в том числе со-
здавая площадки для торговли.

Участники рынка взыскания ожи-
дают значительного роста в сегмен-
те просроченной дебиторской за-
долженности (долги компаний друг 
перед другом — например, магази-
нов или ресторанов перед постав-
щиками). По оценке коллекторского 
агентства ЭОС, объем предложения 
на этом рынке на начало 2022 года со-
ставил 3,4 трлн руб., а по итогам года 
может вырасти до 3,8–4 трлн руб.

Такая ситуация привлекает но-
вых игроков. Так, компания De-
bex, занимающаяся онлайн-про-
дажей долгов физлиц, совместно 
с сервисом «Долг.РФ» запускает он-
лайн-платформу по купле-продаже 
дебиторской задолженности. На пло-
щадке возможна будет продажа кор-
поративного долга на судебной и на 
досудебной стадии, а первые торги 
запланированы в июне.

Площадке придется выдержать 
конкуренцию с более крупными орга-
низаторами торгов, в частности, Рос-
сийским аукционным домом (РАД) 
и «Сбер АСТ». Впрочем, эти площад-
ки занимаются всем спектром элек-
тронных торгов — реализуют различ-
ное имущество, как движимое, так 
и недвижимое, проводят госзакупки 
и т. д. В частности, РАД является круп-
нейшим организатором торгов в сег-
менте продажи прав требований по 
поручению Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ), банка непрофиль-
ных активов «Траст», других бан-
ков. Российский аукционный дом за 
2020–2021 годы реализовал прав тре-
бования более чем на 182 млрд руб., 
приводит данные замгендиректора 
РАД Ольга Желудкова. Для сравнения: 
объем рынка цессии по итогам только 
2021 года составил 218 млрд руб.

• По оценке Торгово-промышленной 
палаты РФ, большую часть совокуп-
ной дебиторской задолженности со-
ставляют долги заказчиков и покупа-
телей — 22,8 трлн руб. Из них вовремя 
не выплатили контрагентам 1,8  
трлн руб. В свою очередь, налоговые, 
страховые и иные долги, поступаю-
щие в бюджет, составили 2,6 трлн 
руб., уровень просроченных выплат 
в данном секторе достиг 59 млрд руб.
Работа с дебиторской задол-

женностью для рынка коллектор-
ских услуг явление не самое рас-
пространенное, однако практика 
есть и сегмент является достаточ-
но перспективным, говорит прези-
дент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. 
По его оценке, «количество компа-
ний-должников исчисляется тысяча-
ми, средний размер просроченных 
обязательств превышает 200 тыс. 

руб., совокупный объем задолжен-
ности постоянно увеличивается».

Сами участники рынка не могут 
пока оценить объемы сегмента из-за 
разрозненной статистики, однако 
отмечают значительный рост инте-
реса компаний к услугам по управле-
нию и покупке дебиторской задол-
женности. В сентябре прошлого года 
было около 31,5 тыс. запросов на 
сделки с дебиторской задолженно-
стью, а в апреле этого года — больше 
39 тыс. запросов, приводят данные 
в Debex. «Этот интерес будет только 
расти на фоне экономических труд-
ностей: бизнесу некогда заниматься 
проблемными долгами месяцами, 
а то и годами, ему гораздо выгод-
нее продать долг и пополнить обо-
ротные средства»,— поясняет генди-
ректор ЭОС Антон Дмитраков. Так, 
например, в ЭОС в работе находится 

22 тыс. b2b-кейсов в 45 регионах Рос-
сии. Агентство работает с дебитор-
ской задолженностью как по агент-
ской, так и по цессионной схемам, 
рассказывает господин Дмитраков.

Основная проблема в продаже 
«дебиторки» — ни продавец, ни по-
купатель не понимают, где долг мож-
но продать или купить, потому что 
нет площадки, где можно предвари-
тельно оценить его, а затем гаранти-
рованно продать, получив справед-
ливую цену, считает гендиректор 
Debex Саша Данилов.

Несмотря на специфику работы 
с правами требования, этот «про-
дукт» сегодня является полноцен-
ным инвестиционным инстру-
ментом: четко урегулированы как 
механизмы его реализации, так 
и процедуры дальнейшей «монети-
зации» этих активов, уверена госпо-
жа Желудкова. По ее мнению, это 
эффективный инструмент как для 
банков (позволяет быстро избавить-
ся от проблемной задолженности), 
так и для инвесторов (с точки зре-
ния приобретения ликвидных ак-
тивов). «Для коллекторских агентств 
приобретение прав требований ин-
тересно потенциальной маржой по 
отношению к сумме задолженности, 
которую они могут взыскать с долж-
ника»,— поясняет госпожа Желудко-
ва. Для других инвесторов, уточняет 
она, приобретение прав требований 
может, быть единственным инстру-
ментом получения актива, который 
выступает обеспечением по долгам.

Полина Трифонова

В продажу поступают 
реальные долги
Просрочкой компаний 
заинтересовались  
торговые площадки и коллекторы

3,4 трлн руб.
составил объем 
просроченной 
задолженности 
компаний друг  
перед другом  
на начало 2022 года

Отчетность сдают мимо бренда
Компании пытаются обойтись без аудиторов «большой четверки»

Ежегодно предприятия выпуска-
ют около 200 тыс. тонн свинца, око-
ло половины которого всегда ухо-
дило на экспорт. Однако дефицита 
свинца в стране в этом году не ожи-
дается: после остановки автопрома 
спрос на сырье для аккумуляторных 
батарей, по информации „Ъ“, сни-
зился почти вполовину.

Из-за остановки экспорта и паде-
ния спроса внутри страны на заво-
дах уже скопились двухмесячные за-
пасы свинца, а загрузка некоторых 
упала до 30% от мощности, говорят 
собеседники „Ъ“. Всего в РФ несколь-
ко десятков заводов выпускают сви-
нец. Самые крупные — «Рязцветмет», 

«Экорусметалл», «Фрегат», «Агропри-
бор» и УГМК. В компаниях не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

В 2021 году из России было экспор-
тировано 127,3 тыс. тонн необрабо-
танного свинца на сумму $260,2 млн, 
а доля России на мировом рынке нео-
бработанного металлического свинца 
составляет около 5–6%, говорит Анас-
тасия Смольникова из ИПЕМ. По ито-
гам 2021 года страны ЕС и Швейцария 
в совокупности обеспечили почти по-
ловину (47%) закупок российского не-
обработанного свинца. В число круп-
ных импортеров, не включенных 
в перечень «недружественных» стран, 
входят Турция (7,5% от суммарного экс-
порта необработанного свинца из РФ), 
Китай и Гонконг (4,2%), Сербия (1,9%), 

Белоруссия (1,8%), ОАЭ (1,6%), Таиланд 
(1,5%). По мнению Анастасии Смольни-
ковой, наиболее перспективным на-
правлением можно было бы назвать 
Китай, учитывая, что он импортиру-
ет почти 90% производимых в России 
свинцовых концентратов. Однако ос-
новные предприятия по производству 
свинца расположены в центральной 
части РФ, и при экспорте в Китай могут 
возникнуть проблемы с логистикой.

По мнению Сергея Гришунина из 
Национального рейтингового агент-
ства, внутри страны нужно разви-
вать производство свинцовых ак-
кумуляторов, «поскольку все равно 
они ближайшие годы по емкости 
будут превосходить литий-ионные, 
а с учетом планов по развитию элек-

трификации транспорта страна мо-
жет столкнуться с дефицитом акку-
муляторов». Развивать собственное 
производство аккумуляторов це-
лесообразно, учитывая, что Россия 
в значительных объемах импортиру-
ет свинцовые аккумуляторы (в 2021 
году импорт составил $594,3 млн), со-
глашается Анастасия Смольникова.

Хорошим решением проблемы 
могла бы стать и покупка свинца 
в государственный резерв, добавля-
ет Сергей Гришунин, так как на это не 
потребуется много средств, а с ростом 
инфляционных процессов в мире 
в будущем партии металла можно бу-
дет поставлять в дружественные стра-
ны в обмен на оборудование.

Полина Смертина

России подложили свинца
с1

Шведская группа IKEA, в числе 
первых решившая покинуть РФ 
после объявления спецопера-
ции на Украине, выходит и из 
банковского бизнеса в России. 
Как стало известно „Ъ“, Ика-
но-банк, основанный на пари-
тетных началах группой Ikano 
(Люксембург) и Credit Europe 
Bank N.V. (Нидерланды), будет 
продан российскому Кредит Ев-
ропа банку. Хотя на банк были 
независимые покупатели, Ikano 
решила оставить его партне-
ру. При этом сумму сделки экс-
перты оценивают в 0,3 капи-
тала, предполагая, что банк бу-
дет присоединен к Кредит Евро-
па банку, пополнив его клиент-
скую базу.

О том, что Икано-банк, создан-
ный 9 лет назад (см. „Ъ“ от 27 апре-
ля 2012 года), будет продан россий-
скому Кредит Европа банку (КЕБ), 
„Ъ“ рассказали участники, близкие 
к КЕБ. По их словам, на банк были 
независимые претенденты, но 
Ikano group предпочла сделку с рос-
сийской «дочкой» соучредителя — 
Кредит Европа банком. Стороны 
уже подали документы на согласо-
вание в ЦБ и ожидают, что закроют 
сделку до конца июля. Fiba group, 
куда входит КЕБ, и Ikano group яв-
ляются партнерами более 10 лет, по-

ясняет такой выбор собеседник „Ъ“, 
близкий к Ikano group.

В Икано-банке и Ikano group на за-
просы „Ъ“ не ответили, в пресс-офи-
се российского КЕБ подтвердили „Ъ“ 
информацию о сделке, отказавшись 
от дальнейших комментариев. Ни 
сумму сделки, ни дальнейшую судь-
бу банка там не раскрыли.

• Икано-банк основан в 2013 году, 
контролируется Икано С.А. (часть 
Ikano group) и Credit Europe Bank N.V. 
(Голландия) в долях 50% соответст-
венно. Основной целью создания банка 

было кредитование покупателей ма-
газинов IKEA и МЕГА (для последних 
банк выпускает карты). Согласно 
рэнкингу «Интерфакса» на начало 
2022 года, Икано-банк занимал 208-е 
место по активам (4,8 млрд руб.) и 
237-е место по размеру собственного 
капитала (664 млн руб.) По итогам 
прошлого года банк был убыточен — 
327,9 млн руб.

• Кредит Европа банк по итогам 
2021 года занимал 52-е место по акти-
вам (130,8 млрд руб.) и 54-е по капита-
лу (18,6 млрд руб.). По итогам 2021 го-
да банк прибылен — 962 млн руб.
Источники „Ъ“ отмечают, что, 

учитывая низкую цену на продава-
емые сейчас банки покидающих 
Россию иностранных групп — 0,2–
0,3 капитала, при высоком качест-
ве их активов, на Икано-банк были 
и другие претенденты. «Приобре-
сти хорошую лицензию по такой 
цене — и возможность просто зара-
ботать на дисконте, и приобрести 
базу для построения бизнеса на рын-
ке pos-кредитования (на покупку то-
варов в торговых сетях.— „Ъ“), осо-
бенно с учетом того, что у одного из 
крупнейших игроков в этом сегмен-
те ХКФ-банк происходит смена акци-
онеров»,— отмечает один из собесед-
ников „Ъ“ в этом сегменте.

Впрочем, конкретно Икано-банк 
эксперты считают не слишком удач-

ным проектом. Так, по словам ди-
ректора департамента по продажам 
финансовых продуктов и услуг инвес-
ткомпании «Вектор Икс» Сергея Звени-
городского, сама модель кэптивного 
банка подразумевает узкую клиент-
скую базу и, как следствие, низкую, 
если не отрицательную, маржиналь-
ность, поэтому решиться покупать его 
может только родственное юрлицо.

«Банк совсем небольшой, основ-
ная специализация — кредиты физ-
лицам, портфель порядка 3 млрд 
руб.,— отмечает партнер финансо-
вой группы „Дмитрий Донской“ 
Дмитрий Курбатский.— Сейчас мож-
но предположить, что по этому пор-
тфелю потребуется порядка 15% ре-
зервирования, или порядка 450 млн 
руб. Таким образом, остаточный ка-
питал составит около 250 млн руб.». 
По его мнению, за эту сумму и будет 
выкуплена доля Ikano, что соответст-
вует 0,3 капитала. «Банк будет слож-
но развивать, кроме того, произой-
дет задваивание персонала, что несет 
в себе допрасходы, поэтому наибо-
лее логично оперативное присоеди-
нение Икано-банка к КЕБ»,— считает 
господин Курбатский, добавляя, что 
в результате КЕБ получит новую кли-
ентскую базу, которой сможет прода-
вать уже свои продукты.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Утром — стулья, другим утром — деньги
Банк ушедшей IKEA достанется российскому соучредителю

Возьмите IKEA… Страна 
открыта, рынок перед вами 

с распростертыми 
объятиями. Но вы решили 

уйти, вы под дудку 
Вашингтона пляшете? 

Хорошо…
— Вячеслав Володин,

спикер Госдумы, 10 марта

Ц И Т А Т А

ВЫРУЧКА КРУПНЕЙШИХ РОССИЙСКИХ АУДИТОРСКИХ КОМПАНИЙ 
В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)

12,91КПМГ

«Делойт энд Туш» («Деловые 
решения и технологии»)
«Эрнст энд Янг» («Центр 
аудиторских технологий и решений»)
«ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» 
(«Технологии доверия Аудит»)

«Юникон»

«Финансовые и бухгалтерские 
консультанты»

«Финэкспертиза»

«Мазар Аудит»

«Бейкер Тилли Рус»

«Русаудит оценка и консалтинг»

ИСТОЧНИК:
«РАЭКС-АНАЛИТИКА».
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Собиратель глиноземель
«Русал» пытается вернуть долю  
в австралийском заводе через суд

«Русал» пытается решить сы-
рьевую проблему не только за-
купками глинозема у Китая, но 
и через суд. Компания подала 
иск о возврате 20% в глинозем-
ном заводе Queensland Alumi-
na Ltd, перешедших на неясных 
основаниях к прекратившему 
бизнес с «Русалом» концерну Rio 
Tinto. «Русал» считает, что кон-
церн нарушит обязательства, 
а введенные Австралией персо-
нальные санкции против осно-
вателя российской компании 
Олега Дерипаски и совладельца 
Виктора Вексельберга ее самой 
касаться не должны. Юристы 
допускают, что вопросы к за-
конности получения Rio Tinto 
20% завода могут возникнуть 
и у австралийского суда.

«Русал», основателем которого вы-
ступает Олег Дерипаска, подал иск 
в Федеральный суд Австралии про-
тив австралийско-британской Rio 
Tinto за прекращение бизнеса с ним 
на глиноземном заводе Queensland 
Alumina Ltd (QAL) в Австралии, сооб-
щает австралийское информагентст-
во AAP. В «Русале» подтвердили факт 
подачи иска. По данным AAP, рос-
сийская компания подала иск че-
рез свою «дочку» Alumina and Baux-
ite Company (ABC).

«Русал» через ABC владеет 20% 
QAL. Для компании это важный эле-
мент производственной цепочки: 
в отчетности за 2021 год она отража-
ла производство глинозема на этом 
активе в 742 тыс. тонн (9% от обще-
го производства компании). 20 марта 
Австралия заявила о запрете экспор-
та в Россию глинозема и алюмини-
евых руд. По оценке правительст-
ва Австралии, страна обеспечивает 
20% поставок глинозема в Россию. 
Затем в апреле генеральный дирек-
тор Rio Tinto Джейкоб Стаусхольм за-

явил о прекращении коммерческих 
отношений с Россией. Как утвержда-
ла компания, она получила 100-про-
центный контроль над QAL.

«Русал» считает, что концерн на-
рушил обязательства, а введенные 
правительством Австралии санкции 

являются недостаточным основани-
ем для присвоения полного контр-
оля над производством, поскольку 
они напрямую не касались «Руса-
ла» и введены только в отношении 
Виктора Вексельберга (его Sual Part-
ners является совладельцем «Русала») 
и Олега Дерипаски лично.

Утрата глиноземного актива в Ав-
стралии усугубила проблемы ком-
пании с сырьем: 1 марта «Русал» 
временно приостановил производ-
ство на Николаевском глинозем-
ном заводе (Украина), где произво-
дилось около 20% сырья компании, 
из-за «неизбежных логистических 

и транспортных проблем на Черном 
море и прилегающих территориях». 
Отгрузки глинозема из порта Нико-
лаева также были приостановлены, 
сообщала Wood Mackenzie.

В этих условиях российская ком-
пания начала закупки глинозема из 
Китая, чего не было с 2018 года, ког-
да против «Русала» вводились амери-
канские санкции. Как писал „Ъ“, если 
в январе и феврале Россия закупи-
ла в Китае символические 377 и 320 
тонн глинозема, то в марте — 9,9 тыс. 
тонн, а в апреле — уже 123,8 тыс. тонн 
(см. „Ъ“ от 1 июня). При этом китай-
ские трейдеры продают глинозем со 
значительной премией.

Ситуация с получением Rio Tinto 
контроля над активом достаточно 
странная, полагает управляющий 
партнер юридической компании 
«Иккерт и партнеры» Павел Иккерт. 
«Не очень понятно, на основании 
чего Rio Tinto получила 20% в капи-
тале предприятия, принадлежав-
ших ABC,— рассуждает он.— Дан-
ных о заключении сделки между ней 
и Rio Tinto в открытых источниках 
нет, и, если честно, законность „пе-
рехода контроля“ над этим пакетом 
вызывает сомнения».

Получить контроль над его ак-
тивами Rio Tinto могла бы только 
в результате сделки или вследст-
вие изъятия этого актива у закон-
ного собственника по решению 
суда или уполномоченного орга-
на государственной власти, гово-
рит эксперт, подчеркивая, что под 
санкциями находится Олег Дери-
паска, а не «Русал», контрольный 
пакет в котором ему уже не при-
надлежит. Он полагает, что, судя по 
тому, что «Русал» подает в суд иск, 
касающийся действий Rio Tinto, их 
законность может вызвать вопро-
сы и у австралийского суда.

Евгений Зайнуллин

деловые новости
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СУГ гнут  
в разные стороны
У сжиженного углеводородного газа  
не наблюдается единства цен в мире
Санкции в отношении России 
разбалансировали рынок сжи-
женных углеводородных газов 
(СУГ), что привело к сильным 
локальным перекосам. Если на 
внутреннем рынке стоимость 
СУГ достигла очередного исто-
рического минимума из-за не-
возможности экспорта, то на Ук-
раине из-за проблем с логисти-
кой и серьезного дефицита сто-
имость небольших партий бьет 
рекорды максимумов. В Евро-
пе ситуация пока стабильна на 
фоне низкого спроса. Участни-
ки рынка и эксперты не ожида-
ют существенного изменения 
ситуации, так как увеличить по-
ставки на Украину не представ-
ляется возможным, а сущест-
венно повысить внутреннее по-
требление удастся не раньше 
чем через два года.

В России стоимость сжиженного 
углеводородного газа (СУГ) в начале 
июня опустилась ниже 6 тыс. руб. за 
тонну, что является очередным исто-
рическим рекордом, следует из дан-
ных СПбМТСБ. Основной причиной 
резкого падения стал масштабный 
профицит этой продукции на рын-
ке на фоне западных санкций, кото-
рые сделали фактически невозмож-
ным экспорт за рубеж (см. „Ъ“ от 25 
мая). Российские компании—про-
изводители СУГ ищут пути его сбы-
та. Например, СИБУР частично пе-
реориентировал СУГ на сжиженные 
газы установки на «Нижнекамскнеф-
техиме» после ценового конфликта 
с основным поставщиком нафты на 
предприятие — ТАИФ.

При этом на Украине, наоборот, 
наблюдается резкий рост цен на СУГ. 

За последнюю неделю мая стоимость 
мелкооптовых партий СУГ в стране 
подскочила на 20%, до $2,2 тыс. (FOT 
ГНС) из-за острого дефицита на рын-
ке, свидетельствуют данные Argus 
Media, который, как пояснил один 
из трейдеров, обеспечен продук-
том максимум на 60% от потребно-
сти. При этом, по его словам, летом 

спрос будет только усиливаться, поэ-
тому ожидать снижения цен пока не 
приходится. В стране стабильно ра-
ботают примерно 10 из более 50 газо-
наполнительных станций (ГНС).

По оценкам участников рынка, 
по итогам мая на украинский рынок 
поступит около 47 тыс. тонн сжижен-
ного газа, что в 2,6 раза ниже прош-
логоднего уровня. Несмотря на от-
сутствие дефицита СУГ на основных 
рынках сбыта в Европе, граничащих 
с Украиной, импорт в страну ограни-
чивается 50 тыс. тонн в месяц из-за 
нехватки цистерн и низкой пропуск-
ной способности погранпереходов 
на западной границе страны, отме-
чают в Argus Media.

В Европе к началу июня на рынке 
СУГ сформировалась разнонаправ-
ленная динамика цен, связанная 
с локальной обстановкой на каждом 
из рынков сбыта. Так, стоимость сы-

рья в Северо-Западной Европе за по-
следнюю неделю мая сохранилась 
практически на том же уровне, что 
и в середине месяца. Котировки 
крупных партий бутана держались 
на уровне $817,5–823,5 за тонну (CIF 
АРА), а альтернативное сырье для 
нефтехимии — нафта — незначи-
тельно подорожало.

Спотовые партии СУГ в портах 
Черного моря за прошедшую не-
делю подешевели вслед за сниже-
нием июньских контрактных цен 
Sonatrach, которые являются инди-
кативными для рынка Средиземно-
морья, отмечается в отчете. Как отме-
чается в отчете Argus Media, на ряде 
европейских рынков наблюдает-
ся сниженный интерес к спотовым 
объемам СУГ. В частности, потребле-
ние в Болгарии снизилось по сравне-
нию с маем прошлого года, так как 
жители стали меньше путешество-
вать из-за высоких цен, а в Турции на 
потребление влияют высокие запа-
сы продукта. В то же время в Среди-
земноморье цена за неделю увели-
чились на 4%.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что сейчас из Рос-
сии удается экспортировать пример-
но половину обычных объемов из-за 
остановки сбыта в Европу, то есть око-
ло 2 млн из 4 млн тонн. По ее мнению, 
часть невостребованных объемов 
можно перенаправить в страны Цен-
тральной Азии и, возможно, в Тур-
цию, но увеличить на такой размер 
внутреннее потребление невозмож-
но в короткие  сроки. Наращивание 
сбыта возможно за счет развития неф-
техимии и  газомоторного топлива, 
но это  вопрос как минимум двух лет.

Ольга Мордюшенко

3,83 млн тонн
составил 
железнодорожный 
экспорт СУГ  
в 2021 году

Думаю, что  
(попадание «Русала» 
под санкции.— „Ъ“) 

отразилось бы на Rio Tinto 
позитивно —  
в том плане,  

что цены на алюминий, 
вероятнее всего, вырастут

— Саймон Томпсон,
председатель совета директоров Rio Tinto,  

на собрании акционеров компании  
5 мая

Ц И Т А Т А
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Клиенты сервиса экспресс-до-
ставки СДЭК подали к ком-
пании коллективный иск 
на 2,2 млн руб. о взыскании 
компенсации за утечку персо-
нальных данных. Информа-
ция о пользователях появилась 
в сети в конце февраля, в СДЭК 
объясняли ее масштабной ха-
керской атакой. Несмотря 
на ужесточение российского за-
конодательства в данной сфе-
ре, реальная выплата постра-
давшим вряд ли будет больше 
10 тыс. руб., считают юристы.

„Ъ“ ознакомился с коллектив-
ным иском «о компенсации мораль-
ного вреда в связи с нарушением 
законодательства о персональных 
данных», поданным к российско-
му оператору экспресс-доставки 
СДЭК («СДЭК-Глобал») 6 июня в Цен-
тральный районный суд города 
Новосибирска, по месту регистра-
ции ответчика. Причиной разби-
рательства стала масштабная утеч-
ка персональных данных клиентов 
сервиса, о ней стало известно 28 
февраля. В открытом доступе ока-
зались две таблицы с ФИО, номера-
ми телефонов, адресами и другими 
чувствительными данными клиен-
тов компании: один файл содержал 
466 млн строк, второй — 822 млн.

В иске участвуют 22 пользова-
теля службы СДЭК, еще более 100 
пользователей отправили заявки 
на присоединение к коллективно-
му иску, рассказали в юридической 
фирме DestraLegal.ru, представляю-
щей истцов. Согласно исковому за-
явлению, моральная компенсация 
каждому участнику процесса пола-
гается в размере 100 тыс. руб., сле-
довательно, общая сумма иска со-
ставляет порядка 2,2 млн руб.

Сам СДЭК объяснял утечку по-
литически мотивированной хакер-
ской атакой на свои информацион-
ные ресурсы: «СДЭК, как и многие 
другие российские компании и уч-
реждения, оказался заложником 
ситуации после 24 февраля». На за-

прос „Ъ“ касательно коллективного 
иска в компании не ответили.

Утечка данных пользовате-
лей сервиса СДЭК может говорить 
о том, что оператор не принял не-
обходимые и достаточные меры, 
чтобы обеспечить их безопасность, 
считает директор по правовым во-

просам DestraLegal.ru Борис Фель-
дман: «Передавая свои данные ку-
рьерам, клиенты сервиса СДЭК 
надеялись на их сохранность и кон-
фиденциальность».

Помимо клиентов СДЭК в кон-
це февраля пострадали пользовате-
ли «Яндекс.Еды», Avito, Wildberries, 
Delivery Club и других популяр-
ных платформ. В конце марта че-
рез DestraLegal.ru коллективный 
иск подали пользователи «Яндекс.
Еды», в нем участвовали 33 челове-
ка, сумма компенсации на каждого 
также составляла 100 тыс. руб. Про-
фильное ведомство — Роскомнад-
зор, со своей стороны, 23 марта со-
ставил на компанию «Яндекс.Еда» 
протокол за нарушение законода-
тельства в сфере персональных дан-

ных (ч. 1 ст. 13.11 КоАП РФ, предпо-
лагает штраф в размере от 60 тыс. 
до 100 тыс. руб.) (см. „Ъ“ от 23 мар-
та). Суд назначил компании штраф 
в размере 60 тыс. руб.

Громкие утечки данных отча-
сти подтолкнули законодательство 
в этой сфере к ужесточению: в кон-
це мая Минцифры согласовало за-
конопроект, который предполага-
ет не только введение оборотного 
штрафа за потерю данных в 1%, но 
и увеличение его до 3%, если компа-
ния попытается скрыть инцидент 
(см. „Ъ“ от 30 мая). Сейчас компа-
ния в случае утечки данных долж-
на в течение 24 часов уведомить об 
этом Роскомнадзор.

Раньше у компаний было боль-
ше возможностей пренебрегать со-
хранностью данных в силу мягкости 
законодательства, считают юристы. 
Например, ООО «Орифлейм» оштра-
фовали в 2021 году всего на 30 тыс. 
руб., говорит юрист BGP Litigation 
Анастасия Мырсина: «Сейчас госу-
дарство идет по пути ужесточения 
ответственности, и идея увеличить 
штрафы за подобные нарушения 
представляется верной, поскольку 
будет мотивировать компании вни-
мательнее относиться к данным».

Юристы считают, что шансы 
на удовлетворение требований 
у истцов есть, но оно будет частич-
ным. «Размер присужденной ком-
пенсации морального вреда мо-
жет оказаться до смешного малым, 
он рассчитывается с учетом инди-
видуальных особенностей потер-
певшего, степени его моральных 
и физических страданий»,— отме-
чает руководитель практики раз-
решения споров Savina Legal Ар-
тем Баринов. По такой категории 
дел средний размер присуждаемой 
компенсации составляет 2 тыс. руб., 
уточнил он. Исходя из судебной 
практики, согласна адвокат колле-
гии Delcredere Анастасия Дудко, 
суммы компенсаций вряд ли будут 
выше 10 тыс. руб.

Татьяна Исакова

Данные с доставкой
К СДЭК подали коллективный иск из-за утечки 
информации пользователей

В этом году американская PepsiCo, возглавляв-
шая некоторое время список крупнейших про-
изводителей продуктов питания и напитков 
в России, может уступить первое место. Корпо-
рация рискует потерять в выручке из-за вывода 
из местного ассортимента напитков Pepsi, Mirin-
da и 7Up. Побороться за лидерство в отрасли мо-
гут ГК «Эфко» и ГК «Русагро»: их бизнес сейчас 
поддерживается за счет высоких мировых цен.

По итогам 2022 года в списке крупнейших производи-
телей продуктов питания и напитков в России может сме-
ниться лидер. Как отмечается в рейтинге Infoline Food & 
Drink, занимающая первое место американская PepsiCo 
может потерять в выручке в том числе из-за замены меж-
дународных брендов на локальные марки. В начале марта 
из-за военной операции РФ на Украине PepsiCo объявила 
о приостановке продаж в России напитков Pepsi, Mirinda 
и 7Up. В качестве альтернативы в компании рассматрива-
ли создание новых брендов, а также расширение ассорти-
мента местных марок, таких как «Русский дар».

По оценкам Infoline, в 2021 году выручка PepsiCo 
в России выросла на 16%, до 252,4 млрд руб. год к году. 
Помимо газированных напитков компания выпускает 
молочные продукты «Домик в деревне», «Веселый молоч-
ник», «Чудо», соки «Фруктовый сад», J7, чипсы Lay’s и др. 
В PepsiCo отказались от комментариев.

В 2021 году на продажу напитков пришлось 45% гло-
бальной выручки PepsiCo, в России оборот бизнеса по сег-
ментам компания не раскрывает. Выручка подразделения 
по производству молочных продуктов и детского питания 
АО ВБД в 2021 году была 107,79 млрд руб., выпускающе-
го снеки ООО «Фрито Лей Мануфактуринг» — 35,5 млрд 
руб. Таким образом, остальные продукты, включая напит-
ки, могли принести PepsiCo более 100 млрд руб. выручки. 
Один из основателей Famous Amazing Brands (напитки Va-
nilla Flight и Anarchy), Антон Стельмаков, уверен, что Pep-
siCo не сможет найти равноценную замену популярным 
брендам Pepsi, Mirinda и 7Up и уход этих марок негативно 
скажется на бизнесе. Кроме того, в сегменте растет доля 
местных марок. По данным NielsenIQ, доля локальных 
брендов в продажах газированных напитков за три меся-
ца 2022 года выросла с 12,7% до 15,1%.

Обогнать PepsiCo по обороту может ГК «Эфко» — круп-
ный производитель соусов и растительных масел «Сло-
бода», Altero, а также растительных аналогов молочных 
и мясных продуктов Hi!. В 2021 году выручка группы уве-
личилась на 56%, до 223 млрд руб., что позволило группе 
занять второе место, опередив ГК «Русагро» экс-сенатора 

Вадима Мошковича (выпускает сахар, мясо и масложи-
ровую продукцию под брендами «Чайкофский», «Слово 
мясника», «Мечта хозяйки», «Щедрое лето» и др.). Выруч-
ка «Русагро» в 2021 году росла на 40%, до 229,9 млрд руб. 
В группе оперативный комментарий не предоставили.

Исполнительный директор «Эфко» Сергей Иванов 
уточняет, что новые бизнесы и рост продаж в 2021 году 
дали группе 20% прироста выручки, а 80% — это резуль-
тат роста мировых цен на растительные масла. Продажи 
на экспорт продукции переработки масличных, специ-
ализированных жиров и фасованных масел за 2021 год 
выросли на 75%, добавляет он. По словам господина Ива-
нова, мировые цены на растительные масла остаются на 
максимумах, а «Эфко» сможет полностью загрузить заво-
ды на юге страны после реконструкции, поэтому ждет 
сохранения двузначных темпов роста выручки.

Средние мировые цены на растительные масла в бли-
жайшие месяцы, вероятно, останутся выше прошлогод-
них в основном из-за отсутствия на мировом рынке поста-
вок с Украины, прогнозирует директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. По его словам, рублевая выручка российских про-
изводителей и экспортеров масложировой продукции бу-
дет также зависеть от курса валют, а главный негативный 
фактор для бизнеса — введение экспортных пошлин на 
шрот. Старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов 
говорит, что квоты и пошлины помогают снизить влияние 
глобальной продовольственной инфляции на российский 
рынок, но полностью исключить этот эффект нельзя. Мест-
ные компании, отмечает эксперт, сталкиваются с ростом 
себестоимости, так как цены на сельхозпродукцию в РФ 
и мире движутся в одном направлении.

Анатолий Костырев

Агробизнес растет как по маслу
В пищевой отрасли РФ может смениться лидер по выручке

Из-за нехватки импортных специализированных 
кормов для домашних животных в крупных горо-
дах России практически перестали открываться 
новые зоомагазины. По этому сегменту розницы 
ударил и дефицит оборотных средств, возникший 
из-за вынужденной работы по предоплате с произ-
водителями. На фоне удорожания кредитов разви-
тие профильных торговых сетей оказалось факти-
чески заморожено.

В апреле—мае в крупных городах страны владельцы 
магазинов товаров для животных приостановили откры-
тие новых точек, сообщили „Ъ“ консультанты рынка не-
движимости. Так, в Петербурге, по данным аналитиков 
Maris, спроса среди зоомагазинов на объекты стрит-ри-
тейла практически нет.

Руководитель направления исследований и консал-
тинга компании Focus Technologies Михаил Васильев от-
мечает, что число клиентов, сделавших покупки в москов-
ских магазинах зоотоваров, в апреле—мае было ниже на 
четверть, чем год назад. Падение спроса может быть ча-
стично связано с дефицитом некоторых товаров, мартов-
ским скачком продаж и общим стремлением населения 
экономить, полагает он. Президент Национальной ассо-
циации зооиндустрии Кирилл Дмитриев подтверждает, 
что сейчас наблюдается нехватка и дороговизна импорт-
ных специализированных кормов, за счет продажи кото-
рых розница формировала до 80% доходов.

В сетях «Бетховен» и «Зоозавр» (входит в ГК «Детский 
мир») на запросы „Ъ“ не ответили. О дефиците импортных 
кормов из-за сбоев логистики говорят и в Wildberries. Не-
которые заводы, например, в Германии отказываются ра-
ботать с российскими ритейлерами из-за репутационных 
рисков, продолжает Кирилл Дмитриев. Однако более су-
щественная проблема — возросшие издержки на достав-
ку, что уже привело к росту цен на конечную продукцию 
на 50–100%. Средний тариф на перевозку из ЕС в РФ вырос 
с €3,2 тыс. до €11 тыс. за фуру, приводит пример он. В Focus 

Technologies отмечают рост среднего чека в магазинах то-
варов для животных примерно на 10%.

«В то же время,— продолжает господин Дмитриев,— 
для многих участников рынка стали недоступны кредиты 
из-за возросшей ставки рефинансирования ЦБ, а все парт-
неры, в том числе и российские, теперь работают только 
по предоплате». Поэтому, добавляет он, у ритейлеров сей-
час проблемы с нехваткой оборотных средств, что не по-
зволяет думать о развитии.

Управляющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алек-
сей Ванчугов видит основную проблему в сегменте про-
даж товаров для животных в отсутствии консолидации 
рынка. Это, по его словам, приводит к отсутствию понят-
ных для посетителей форматов. «Активнее всего разви-
ваются небольшие корнеры в торгцентрах с нестабиль-
ным высокомаржинальным ассортиментом, в то время 
как востребованный у потребителей формат, по нашим 
опросам,— магазины, совмещенные с ветеринарными 
аптеками и кабинетами»,— отмечает господин Ванчугов. 
Гендиректор DNA Realty Алексей Белых ожидает, что ри-
тейлеры в итоге смогут решить проблему с поставками 
импортных кормов, но для оптимизации издержек они 
будут вынуждены открывать торговые точки площадью 
до 150 кв. м, а не до 600 кв. м, как это делают сейчас.

Развитию рынка товаров для животных не помешала 
даже пандемия: в этот период россияне во время локда-
унов заводили питомцев. По данным NielsenIQ, к началу 
2022 года почти у 70% россиян были домашние животные. 
По итогам прошлого года продажи кормов для животных 
выросли на 11,9%, констатируют там. При этом геополи-
тический кризис привел к сокращению расходов росси-
ян и пересмотру трат. В NielsenIQ ожидают, что в этот кри-
зис из-за проблем с импортом и снижения покупательной 
способности специализированной рознице придется пе-
реключиться на развитие собственных брендов.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

В зоомагазинах все по-старому
Открытию новых точек мешает дефицит кормов

Ряд ИП на Ozon продают коды по-
полнения кошелька или активации 
подписки PlayStation Plus (позволяет 
скачивать некоторые игры и необхо-
дима для игры онлайн), в том числе 
предназначенные для Польши и Тур-
ции, убедился „Ъ“. На «Яндекс.Мар-
кете» коды в продаже найти не уда-
лось. В Ozon не ответили на запрос 
„Ъ“, в «Яндекс.Маркете» отказались 
от комментариев.

Предложения о продаже вауче-
ров также доступны на Avito, некото-
рые из них были размещены в бло-
ке VIP-объявлений, то есть продавец 
заплатил площадке за продвижение 
в выдаче. В Avito сообщили „Ъ“, что 
услуги пополнения баланса PlaySta-

tion Store не запрещены ни законом, 
ни правилами платформы. «Если мы 
получаем жалобы или находим триг-
геры нарушения условий сделки, то 
аккаунт отправляется на дополни-
тельную ручную проверку»,— го-
ворят там. Единичные объявления 
встречались на «Юле», представи-
тель сервиса сообщил „Ъ“, что объяв-
ления о продаже подписок и кодов 
запрещены на площадке и блокиру-
ются.

Рядовые игроки, столкнувшись 
с проблемами доступа к контенту, 
скорее отставят приставку и най-
дут новое увлечение, считает ис-
полнительный директор GFN.ru Па-
вел Троицкий. Однако, признает он, 
«хардкор-геймеры и киберспортсме-
ны без проблем воспользуются лю-

бым способом получить доступ к иг-
рам, неважно, насколько сложным 
и рискованным». Владельцы кон-
солей, поддерживающих игры на 
физических носителях, находятся 
в лучшем положении, чем те, у кого 
консоли без дисковода — PlayStation 
5 Digital Edition и Xbox Series S, отме-
тил основатель портала rawg.io Гад-
жи Махтиев. Попытки покупать циф-
ровой контент в обход ограничений 
сейчас рискованны, «велика веро-
ятность натолкнуться на неработа-
ющие схемы», подтверждает он. Од-
нако Гаджи Махтиев считает, что до 
конца года рынок стабилизируется, 
«определятся компании с хорошей 
репутацией, хотя и работающие по 
серым схемам».

Юрий Литвиненко

Игры на предъявителя
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Размер штрафов,  
который предусмотрен 

действующим 
законодательством, 

не мотивирует  
компании вкладываться 
в защиту персональных 

данных клиентов
— Антон Горелкин, 

зампред комитета Госдумы  
по информполитике, 30 мая  

в своем Telegram-канале

Ц И Т А Т А

Крупнейшие производители продуктов питания  
и напитков в России по выручке в 2021 году
Место Компания Выручка (млрд 

руб., без НДС)
Динамика к 

2020 году (%)
1 PepsiCo 252,4 16

2 ГК «Эфко» 223 56

3 ГК «Русагро» 222,9 40

4 Nestle 189,6 14

5 АПХ «Мираторг» 189,2 36

6 KDV 184,7 20

7 Группа «Черкизово» 158 23

8 Mars 155,5 11

9 ГК «Агропромкомплектация» 133,5 23

10 ГАП «Ресурс» 125,7 54

Источник: Infoline Food & Drink Rating — 2021.

В начале июня сразу несколь-
ко крупных банков объявили 
о снижении ставок по ипотеч-
ным кредитам. Тренд поддер-
живается общим сжатием рын-
ка и борьбой банкиров за ста-
бильный источник доходов. 
Кредитным организациям не-
обходимо наращивать доход-
ные активы, в том числе в усло-
виях дальнейшего снижения 
процентных ставок.

Российские банки активизиро-
вали борьбу за ипотечных клиен-
тов. В понедельник, 6 июня, три 
крупных ипотечных банка — Сов-
комбанк, Промсвязьбанк и Абсо-
лют-банк — объявили о снижении 
ставок по рыночным программам 
на 2,4–3 процентных пункта (п. п.), 
до 10,3–13,5% годовых. С 7 июня 
ставки по собственным ипотечным 
программам на 2–2,5 п. п. понижает 
и Райффайзенбанк.

Ряд банков начала недели поменя-
ли условия и по льготным програм-
мам. В частности, Сбербанк снизил 
возрастной лимит по госпрограм-
мам «Семейная ипотека», «Господ-
держка», «Дальневосточная ипоте-
ка» с 21 года до 18 лет, а банк «Зенит» 
объявил о запуске ипотеки по одно-
му документу — паспорту. Правда, 
в последнем случае это возможно 
при условии, что заемщик предо-
ставил согласие на запрос сведений 
о состоянии индивидуального ли-
цевого счета в ПФР (таким образом 
подтвержден минимальный доход). 
В свою очередь, МКБ снизил ставку 
по льготной ипотеке для сотрудни-
ков IT-компаний до 4,65% годовых. 
Впрочем, в некоторых банках став-
ки установлены еще ниже: в частно-
сти, в банке «Дом.РФ» — от 4,3% годо-
вых (при максимальном уровне 5% 
годовых; см. „Ъ“ от 2 июня).

По данным ЦБ, в апреле 2022 года 
ипотека упала в 3,2 раза — банки вы-
дали кредитов на 162 млрд руб. про-
тив 521 млрд руб. в марте. Ипотеч-
ный портфель при этом сократился 
на 0,1%. По данным регулятора, за-

долженность по ипотеке составила 
12,4 трлн руб. на конец апреля. «При 
этом произошло сжатие как рыноч-
ной (оценочно более чем в семь раз, 
во многом из-за прекращения выдач 
кредитов, одобренных по старым 
ставкам), так и льготной ипотеки 
(примерно в два раза — до 113 млрд 
руб. с 210 млрд руб.)»,— отмечалось 
в обзоре Банка России.

По предварительной оценке экс-
пертов, рынок ипотечного креди-
тования в мае продолжил падение, 
объемы выдач могли сократиться на 
треть к апрелю. В то же время дирек-
тор банковских рейтингов НРА Кон-
стантин Бородулин допускает, что 
в мае могло произойти улучшение, 
«но вряд ли существенное».

Текущее снижение ипотечных 
ставок связано с тем, что банки кон-
курируют именно за тех заемщиков, 
которые хотят взять коммерческую 
ипотеку, полагает один из банков-
ских аналитиков. «Ожидая продол-
жения тренда на снижение ставок 
в экономике, банки готовы сейчас 
пожертвовать определенной частью 
своей маржи, но при этом зафикси-
ровать как можно большую часть ак-
тивов на длительный срок по ны-
нешним относительно высоким 
ипотечным ставкам. Ведь банкиры 
понимают, что через несколько ме-
сяцев ставки будут гораздо ниже те-
кущего уровня и конкурировать за 
ипотечных заемщиков придется на 
еще более низких ставках»,— отме-
чает эксперт.

По словам господина Бородули-
на, спрос ипотечных заемщиков 
в ближайшее время может подстег-
нуть возможность сочетания льгот-
ных и рыночных программ. «Бан-
кирам необходимо наращивать 
доходную часть, поэтому они ищут 
самые разные варианты сохранить 
свои доходы, в том числе за счет из-
менения условий по продуктам»,— 
указывает он.

В мае всегда наблюдается сезон-
ный спад за счет того, что де-юре ра-
бочих дней меньше и де-факто их 
еще меньше из-за отпусков, объяс-
няет глава дирекции ипотечного 
кредитования банковской группы 
ТКБ Вадим Пахаленко. Кроме того, 
спад спроса на ипотеку обуслов-
лен преимущественно общеэконо-
мическими причинами, что в боль-
шей степени проявляется в кризисы 
и в особенности характерно для ипо-
теки, говорит он. Степень уверен-
ности заемщиков в своем будущем 
снизилась. «Людям некомфортно 
в нынешних условиях: если у меня 
не будет работы или упадет доход, 
чем оплачивать ипотеку, пусть даже 
и под 5%»,— отмечает эксперт. 

Среди прочих причин спрос на 
ипотеку мог снизиться из-за ожида-
ния дальнейшего снижения ставок 
и в расчете на снижение стоимости 
жилья. Заемщики, полагает госпо-
дин Пахаленко, могут ожидать про-
должения тренда, не торопясь брать 
кредиты.

Ольга Шерункова

Ипотека в поисках  
стабильности
Банки снижают ставки в борьбе за клиентов

Количество выданных кредитов (тыс. шт.) Портфель ипотечных кредитов (трлн руб.)

РАЗВИТИЕ РЫНКА ИПОТЕКИ В 2020–2022 ГОДАХ    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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На Новой сцене Большого те
атра завершился первый тур 
 московского Международно
го конкурса артистов балета. 
 Татьяну Кузнецову впечатли
ли не только его многолюдство 
и обилие иностранцев, но и силь
ный состав участников.

осковский междуна‑
родный балетный конкурс про‑
ходит раз в четыре года, впервые 
он состоялся в 1969 году. Первый 
турнир оказался самым малочи‑
сленным (всего 78 человек из 19 
стран), но и самым сильным по со‑
ставу участников. Среди призеров 
1969‑го — сплошь имена‑легенды, 
начиная с Михаила Барышникова. 
Однако без скандала не обошлось: 
после долгих споров (как уверяют, 
не без вмешательства Политбюро) 
судьи вовсе не наградили прекрас‑
ную американку Еву Евдокимо‑
ву — политическое значение ба‑
летного состязания стало очевидно 
уже тогда. Нервы председателя су‑
дей Галины Улановой не выдержа‑
ли баталий, и с 1973 года жюри кон‑
курса бессменно возглавляет Юрий 
Григорович, не допустивший с тех 
пор ни одной осечки. Его 95‑летне‑
му юбилею и посвящено нынеш‑
нее соревнование. Как заверили 
организаторы, патриарх‑председа‑
тель смотрит конкурс по видеосвя‑
зи, а назначенные сопредседатели, 
различные в каждом туре, заменя‑
ют его на заседаниях, возглавляя 
международное жюри присяжных 
из 12 человек, представляющих Рос‑
сию, Белоруссию, Казахстан, Арме‑
нию, Турцию, Южную Корею, Ита‑
лию, Китай, а также ДНР (в лице 
народного артиста Украины Вади‑
ма Писарева, золотого медалиста 
этого конкурса).

Как и прежде, конкурс прохо‑
дит под патронажем государства, 
о чем свидетельствуют роскошно 
изданный буклет с приветствием 
президента Путина, а также впечат‑
ляющий призовой фонд: 7,5 млн 
руб.— Grand prix, 2,25 млн руб.— 
первая премия у старших участни‑
ков (до 28 лет), 1,5 млн руб.— золотая 
медаль в младшей (до 18 лет) группе. 
Впрочем, на призах можно и сэко‑
номить: за годы существования кон‑
курса Grand prix присуждали всего 
четырежды, в последний раз в 2005 
году украинцу Денису Матвиенко, 
чья фотография в дуэте с женой — 
единственная балетная в историче‑
ском разделе — политически грамот‑
но украшает буклет. Однако теперь, 
в отличие от времен СССР, участие 
российского государства в отборе 
конкурсантов вовсе не тотально: те‑
атры и училища вольны отправить 
на соревнования кого считают дос‑
тойным. Достаточно и самовыдви‑

женцев, пытающих счастье на свой 
страх и риск. Самых самонадеянных 
и беспомощных отсекают на предва‑
рительном этапе, просматривая ви‑
деозаписи кандидатов. В этом году 
из 343 заявившихся осталось 105 че‑
ловек: 29 младших и 76 взрослых ар‑
тистов из 21 страны. Накануне кон‑
курса с дистанции (говорят, из‑за 
травм и болезней) сошли две фаво‑
ритки — первые солистки Большого 
и Мариинского Елизавета Кокорева 
и Мария Хорева,— что лишь обо‑
стрило интригу.

Вторая интрига — обилие ино‑
странцев в тяжелые времена спецо‑
перации — разрешилась на первом 
же туре. Конкурсанты, рискнув‑
шие прилететь из Парагвая, Греции, 
Мексики, Австрии (дорогу и отель 
по условиям конкурса им оплати‑
ла принимающая сторона), оказа‑
лись, в сущности, любителями‑энту‑
зиастами. Их забавные выступления 
(особенно умилил высоченный, 
вдохновенный и чрезвычайно жен‑

ственный грек) разрядили напря‑
женность состязания необходимой 
дозой комизма. Удивительно, но Ки‑
тай конкурс проигнорировал, Юж‑
ная Корея представила немногих, 
Монголия прислала более много‑
численный отряд, однако все кон‑
курентоспособные иностранцы — 
японцы, бразильцы, англичане, 
киргизы — оказались артистами ре‑
гиональных российских трупп.

Собственно, очевидное превос‑
ходство артистов из регионов и ста‑
ло самым впечатляющим открыти‑
ем первого тура. В старшей группе 
Большой театр представлял лишь со‑
лист Дмитрий Смилевски — танце‑
вал подчеркнуто чисто и коррект‑
но, явно стараясь развенчать штамп 
о московской разухабистости. Мари‑
инский прислал не только солистов, 
но и пару — Марию Ильюшкину 
и Никиту Корнеева, вероятных пре‑
тендентов на золото. Однако «Grand 
Pas Classique» на музыку Обера, по‑
ставленное 73 года назад эмигран‑
том Виктором Гзовским для звезд‑
ной и властной француженки Иветт 
Шовире, петербуржцы станцевали 
так благонравно и размеренно, буд‑
то очередного Петипа под строгим 
контролем Агриппины Вагановой. 
Пригожая Мария Ильюшина стер‑

ла все пикантные нюансы партии, 
актерские и технические, а непово‑
ротливый артист Корнеев непозво‑
лительно упростил техничную — 
среднюю — часть своей вариации. 
В отличие от столичных исполни‑
телей, регионалы выглядели со‑
стоявшимися артистами: танцева‑
ли раскованно, свободно, упоенно, 
сильно, виртуозно, приноравлива‑
ясь по ходу танца к непривычному 
углу наклона сцены, сбивающему 
с вращений, и не смущаясь падения‑
ми (скользкий линолеум у второй ле‑
вой кулисы подводил исполнителей 
особенно часто).

Поток одинаковых «Корса‑
ров», «Спящих красавиц» и па‑де‑де 
из «Пламени Парижа» (как часто бы‑
вает на конкурсах, для первого по‑
явления участники выбрали одни 
и те же па‑де‑де) позволял сравнить 
конкурсантов, однако выбрать фа‑
воритов было нелегко. Еще утром 
5 июня лидировал челябинский 
дуэт — прелестная японка Лири Ва‑
кабаяси и рыцарственный киргиз 
Кубаныч Шамакеев, исполнившие 
па‑де‑де Медоры и Раба. Но уже ве‑
чером в том же репертуаре их прев‑
зошла пара из Астрахани — вели‑
колепная Камилла Исмагилова 
с не по‑нашему точными и быстры‑
ми ножками и покоритель возду‑
ха Субедей Дангыт, уроженец Тувы, 
превосходно выученный в Бурятии. 
Следом в спор вступил краснояр‑
ский дуэт: хотя переволновавший‑
ся итальянец Марчелло Пелиццони 
выступил явно хуже своих возмож‑
ностей, замечательная Елена Свин‑
ко своим безукоризненным танцем 
и 16 двойными фуэте (остальные 16 
были одинарными) отвлекла от не‑
совершенств партнера. А потом гра‑
циозная, высокая, с изящнейшими 
линиями японка Сиори Фукуда (дос‑
тойная лучших мировых сцен, но по‑
чти девять лет прозябающая в «Рус‑
ском балете» Вячеслава Гордеева) 
в том же па‑де‑де крутила уже трой‑
ные фуэте с такой легкостью, будто 
не замечала количества поворотов.

Легкость и щегольская чистота 
при исполнении трудностей — осо‑
бенно мужских трюков — еще одна 
тенденция, пришедшая на смену 
подчеркнутой демонстрации риска 
и разудалости танца, столь модных 
до недавних времен. В этом смы‑
сле показательно, как на тепереш‑
нем конкурсе выглядело «Пламя Па‑
рижа»: распоясавшихся советских 
и постсоветских пацанов явно вы‑
тесняли волевые «марсельцы» в ат‑
ласных жилетах — вроде казанского 
англичанина Алессандро Каггеджи, 
помимо прыжков продемонстриро‑
вавшего культуру балетного жеста. 
Но обаяние отечественного атлетиз‑
ма по‑прежнему сильно и прости‑
рается далеко за пределы России. 
Один из лидеров младшей груп‑
пы, 17‑летний прыгучий англича‑

нин Тайга Кодама‑Помфрет (за пле‑
чами три года учебы в Бирмингеме 
и всего год — в Петербурге), бабах‑
нул в самом начале вариации Бази‑
ля такую безумную связку из «козла» 
и двойного содебаска, будто ее сочи‑
нил Юрий Владимиров — золотой 
призер первого конкурса и главный 
московский трюкач 1960‑х. Пара‑
доксально, но лидера москвичей — 
высокого фактурного Макара Ми‑
халкина из предвыпускного класса 
МГАХ — педагоги представили «за‑
стегнутым на все пуговицы» даже 
в буквальном смысле: в мундире 
Люсьена из «Пахиты» и скорбящего 
Альберта.

Среди девушек младшей группы 
главная борьба развернулась между 
посланницами Вагановской акаде‑
мии и Пермского хореографическо‑
го училища. На вкус корреспонден‑

та „Ъ“, пермские девочки (особенно 
однофамилица Валерия Кузнецова), 
ничуть не уступая петербурженкам 
в безупречной выучке, выглядели 
живее и обаятельнее, и это несмо‑
тря на то что принципиальные педа‑
гоги показали их в сложных, лишен‑
ных внешних эффектов, медленных 
вариациях. Впрочем, в ближайшие 
дни почти всех конкурсантов мож‑
но будет увидеть и в других ипоста‑
сях: на второй тур, на котором кро‑
ме классических па‑де‑де соискатели 
показывают и современный (не стар‑
ше 2010 года) репертуар, великодуш‑
ные судьи пропустили 60 человек 
из старшей группы и 23 — из млад‑
шей. Тем труднее претендентам 
на призы будет прорваться со вто‑
рого на третий тур — он пройдет 10 
июня на Исторической сцене Боль‑
шого театра под живой оркестр.

КОНКУРС БАЛЕТ

Имперский интернационал
В Большом театре идет XIV Международный конкурс артистов балета

В Корпусе Бенуа Государствен
ного Русского музея  открылась 
выставка «Михаил Врубель. 
К 165летию со дня рождения». 
Музей гордо оповещает свое
го зрителя: «Экспозиция объе
динила около 200 произведе
ний из собрания Русского музея 
и Третьяковской галереи, а так
же из частных собраний Санкт
Петербурга и Москвы». Однако 
 Кира Долинина удивилась и этой 
странной юбилейной дате, и вре
мени открытия.

нынешнем сезоне вы‑
ставка Врубеля уже была, и была 
она триумфальной: в ноябре 2021 
года Третьяковка представила ро‑
скошную экспозицию Врубеля. 
Там сошлось все вместе. И место — 
жалостливая и восторженная Мо‑
сква любила и любит Врубеля едва 
ли не сильнее всех иных российских 
городов, вместе взятых. Да и древняя 
русская столица занимает идеальное 
промежуточное место в биографии 
Врубеля, который самые свои значи‑
мые художественные шаги сделал 
в столице новой (Санкт‑Петербург, 
учеба в Академии художеств) и сто‑
лице древнейшей (Киев, работы для 
Владимирского собора, рождение 
Демона). И время — выставка была 
долгожданной, ведь последний дей‑
ствительно большой показ работ 
Врубеля состоялся аж в 1956 году, 
к 100‑летию со дня рождения, в Мо‑
скве, Ленинграде и Киеве. И мода 
на умные выставки — тут и куратор 

моднейший, не чуждый очарованию 
врубелевского гения итальянист 
Аркадий Ипполитов, и архитекту‑
ра от самого Сергея Чобана, и слож‑

нейший сценарий выставки, где все 
не по хронологии или техникам, 
а по тематическому и ассоциативно‑
му рядам.

Московская выставка выстрели‑
ла точно и громко. Ее хвалили кри‑
тики, на нее рвались зрители, к ней 
был сочинен венок всяческих отлич‑
ных мероприятий. После 24 февраля 
на нее приходили то ли за утешени‑

ем, то ли за забытьем. Мятущий‑
ся дух демонов Врубеля, в отличие 
от чеканной холодности солдат им‑
перии с расположенной рядом вы‑
ставки Григория Брускина, оказался 
не под запретом.

Первая мысль при известии, 
что Русский музей открывает свое‑
го Врубеля,— московская выставка 
продолжила свою гастроль. Увы, это 

совсем другая выставка. Зачем она 
понадобилась петербургскому му‑
зею именно сейчас — не знаю. Ско‑
рее всего, это было запланировано, 
согласовано, внесено в отчеты и до‑
кументы сильно заранее. Тем более 
что за выданные в Москву шедевры 
Врубеля Третьяковка должна была 
дать ГРМ на выставку свои, которые 
в другое время получить было бы по‑
чти нереально.

Петербургский «Врубель» почти 
так же случаен и необязателен, как 
и 165‑летие, к которому его приу‑
рочили. Этот проект обманет тех, 
кто понадеется на московскую ро‑
скошь: Царевна‑Лебедь, несколько 
Демонов («Летящий демон» и «Де‑
мон (сидящий)»), портреты Забе‑
лы‑Врубель и «Богатырь» тут име‑
ются, но основное содержание 
экспозиции — это рисунки самых 
разных периодов. В самих по себе 
рисунках нет ничего плохого, кро‑
ме того, что зритель в случае Врубе‑
ля, не предупрежденный заранее 
о составе выставки, точно идет смо‑
треть живопись, которая в отечест‑
венном культурном обиходе куда 
больше, чем просто живопись.

Мало кто из грандов русской фи‑
гуративной живописи так мало шел 
советской власти, как Врубель. Ко‑
нечно, с легкой руки Сергея Судей‑
кина ходят байки, будто на дягилев‑
ской выставке «Два века русской 
живописи и скульптуры» в Париже 
в 1906 году был замечен Пикассо — 
испанец якобы часами простаивал 
в Гран‑Пале у картин Врубеля, все 
никак не мог насмотреться на кри‑
сталлические формы, а потом взял 
да и изобрел кубизм. Но и куда ме‑
нее сведущие в авангардных изы‑

сках художественные бонзы Стра‑
ны Советов видели во Врубеле 
явление совершенно чуждое: как 
его ни назови, декадент, симво‑
лист, западник, все какой‑то «фор‑
малист» получается. Недаром нор‑
мально показать Врубеля удалось 
только в год ХХ съезда партии. «Уса‑
тый сдох», запрещенное ненадол‑
го вылезло. Врубелю в этом смысле 
повезло: его «сказочные» сюжеты 
плюс «иллюстрации» к литератур‑
ным произведениям из школьной 
программы обеспечили ему неко‑
торый карт‑бланш. Несчастная «Ца‑
ревна‑Лебедь» не слезала с задних 
обложек советских иллюстриро‑
ванных журналов и, надо признать, 
сильно поднадоела.

Вся эта изломанность нашей 
истории увела образ Врубеля 
от того места, которое он на самом 
деле занимает в русской живопи‑
си. Самые вдумчивые его исследо‑
ватели видели в нем прямого и чуть 
ли не единственного наследника 
Александра Иванова. Только два ху‑
дожника стремились передать све‑
чение лика и тела Христа с таким 
маниакальным упорством. Для ис‑
следователей начал русского аван‑
гарда фигура Врубеля важна тоталь‑
ностью кристаллических структур, 
через которые художник пере‑
давал форму всего сущего. И без‑
условно, именно ему принадлежит 
честь быть тем, кто одним из пер‑
вых сделал важнейший шаг: ото‑
рвался от литературоцентричности 
русской живописи. Демон Врубе‑
ля никак не описывается словами 
Лермонтова. За что и царит он в рус‑
ском искусстве так полно и так бес‑
просветно.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Жидко о кристаллическом
Выставка Врубеля в Русском музее

Выступление пары  
из Челябинска Лири  
Вакабаяси и Кубаныча  
Шамакеева открыло  
впечатляющую серию  
конкурсных  «Корсаров»  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Вместе с толикой хресто
матийной живописи вы
ставка показывает множе
ство врубелевских рисун
ков разных периодов  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

М

В 
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На фоне проблем, связанных с фактической 
изоляцией отечественного футбола из-за меж-
дународных санкций, Российской премьер-ли-
ге (РПЛ) удалось все-таки заключить довольно 
крупный спонсорский контракт. Ее новым бет-
тинг-партнером стала компания Winline. За этот 
статус она заплатит лиге в ближайшие четы-
ре года 11 млрд руб. Представители букмекера 
считают, что новая «изоляционная» ситуация, 
в которой оказался российский спорт, как раз 
делает РПЛ более «ценной и привлекательной» 
площадкой и в нее можно принести «уже нако-
пленную благодаря работе с ведущими клуба-
ми экспертизу».

inline и Российская премьер-лига объявили 
о заключении спонсорского контракта. По нему ком-
пания будет иметь статус генерального партнера и 
официального букмекера лиги в течение ближайших 
четырех сезонов. По условиям соглашения Winline 
получит эксклюзивное право на «ассоциацию с брен-
дом РПЛ в категории своих услуг», а также на размеще-
ние спонсорской рекламы «во время прямых транс-
ляций матчей на ТВ, в местах проведения матчей и 
на цифровых ресурсах». Президент лиги, объединя-
ющей 16 клубов высшего дивизиона, Ашот Хачату-
рянц надеется, что сотрудничество с Winline придаст 
ей «новый импульс, поможет трансформироваться и 
активнее развиваться в цифровой среде».

Сумма договора — 11,04 млрд руб., и он, несомнен-
но, является очень важным для РПЛ. Это первый круп-
ный спонсорский контракт, заключенный структу-
рой после начала военной операции России на Укра-
ине и последовавшей за ней лавины международных 
санкций в отношении отечественной спортивной от-
расли. Они нанесли сильный удар в том числе по рос-
сийскому клубному футболу, вылившись в отстране-
ние команд от еврокубков и довольно масштабный от-
ток из них известных легионеров. Именно с «изоля-
цией» РПЛ, которая может понизить ее привлекатель-
ность, источники связывали тот факт, что прежний ее 
беттинг-партнер — компания «Лига ставок» — отка-
зался весной продолжать сотрудничество с премьер-
лигой, характеризуя стоимость договора как «перео-
цененную» в новых реалиях.

Между тем в Winline придерживаются совершен-
но иного мнения по поводу перспектив партнерства. 
Источник „Ъ“, знакомый с деталями подготовки сдел-
ки, сказал, что в компании, наоборот, посчитали, что 
«изоляция» добавляет РПЛ «ценности и привлекатель-
ности как активу — хотя бы из-за ухода с российского 
телевидения мощных конкурентов вроде чемпиона-
тов „большой пятерки“». Он уверен, что теперь лига 
станет «даже более заметной площадкой, чем была 
раньше». А для букмекерской компании это «отлич-
ный шанс реализовать накопленную экспертизу, уме-
ние круче всех делать из спорта шоу уже в масштабах 
всей страны».

Собеседник „Ъ“ имеет в виду опыт, полученный 
Winline благодаря партнерству с целым рядом топ-
клубов. В футболе это «Спартак», «Зенит» и «Красно-
дар», в баскетболе — УНИКС, а также только что играв-
шие в финале чемпионата Единой лиги ВТБ «Зенит» 
и ЦСКА. Компания, работая с ними, и в самом деле 
не ограничивалась традиционной рекламой своих 
услуг, а постоянно проводила достаточно резонанс-
ные акции. Наиболее свежая среди них — стартовав-
шее празднование столетия «Спартака» на корабле 
Winline, курсирующем по Москве-реке. Маркетинг-
директор Winline Александр Запольских, комменти-
руя контракт, рассказал, что в ближайшее время ком-
пания «разработает совместную программу с РПЛ, ко-
торая позволит реализовать миссию Winline как ам-
бассадора спорта в новом амбициозном партнерстве».

При этом нельзя сказать, что договор с букмеке-
ром решает все потенциальные финансовые про-
блемы лиги. Например, до сих пор нет никакой яс-
ности с титульным спонсором РПЛ. С 2020 года им 
был банк «Тинькофф». Однако на прошлой неделе 
Ашот Хачатурянц заявил, что предложений о про-
длении истекающего договора от банка, влившегося 
в группу компаний «Интеррос», не поступало. Более 
того, как признался господин Хачатурянц, РПЛ даже 
не удалось провести запланированный конкурс на 
определение титульного спонсора, поскольку Сбер-
банк и ВТБ, ранее упоминавшиеся как вероятные 
партнеры лиги, «не проявили заинтересованности». 
Впрочем, Ашот Хачатурянц пообещал, что «до конца 
июня» такой спонсор все равно будет найден — «не 
обязательно в банковском секторе».

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Winline поставила 
на российский 
футбол
Букмекерская компания стала 
новым беттинг-партнером РПЛ

Лидер нападения «Тампа-
Бей Лайтнинг» Никита Ку-
черов не позволил побе-
дителям двух предыдущих 
розыгры шей Кубка Стэнли 
оказаться на краю пропасти 
в полу финале play-off против 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Три 
набранных им очка, в том чи-
сле волшебным пасом на по-
следней минуте на Ондржея 
 Палата, стали одним из глав-
ных факторов, обеспечивших 
проигравшей ньюйоркцам 
первые два матча серии «Там-
пе»  победу в  домашней встре-
че со счетом 3:2.

тот матч, несомнен-
но, вошел в число наиболее дра-
матичных и нервных, наиболее 
забористых, что ли, среди всех, 
сыгранных в нынешнем play-off. 
В середине второго периода те, 
кому довелось его освещать, уже, 
конечно, готовились выдать за-
ранее припасенные объяснения 
происходящему в серии, указав, 
например, на то обстоятельство, 
что, как бы мощно ни выглядела 
«Тампа», «Рейнджерс», пусть пе-
ред play-off он котировался и по-
ниже, для нее точно жутко неу-
добный соперник. Доказано тре-
мя столкновениями команд в «ре-
гулярке», в каждом из которых 
верх брали ньюйоркцы. Доказа-
но двумя стартовыми матчами в 
play-off: в них они на своей пло-
щадке одолели «Тампу», поставив 
ее в сложное положение.

Положение между тем грозило 
вот-вот превратиться из сложного 
в катастрофическое, практически 
безнадежное: с 0:3 в play-off, как 
известно, «подняться» практиче-
ски невозможно. В третьем мат-
че трибуны родной арены «Там-
пе» нисколько не помогали — 
ну, или, точнее, они никак не ме-
шали гостям. Все признаки беды 
были налицо. Снова шикарно иг-
рал российский голкипер «Рейн-
джерс» Игорь Шестеркин, отбив-
ший в итоге 48 бросков (нагруз-

ка на его соотечественника Анд-
рея Василевского из «Лайтнинг» 
оказалась вдвое меньше). Сно-
ва ключевые персонажи нападе-
ния ньюйоркцев показывали, что 
в большинстве их сдержать чрез-
вычайно трудно. «Рейнджерс» по-
сле перерыва дважды реализо-
вал численное преимущество 
(в числе ассистентов и Мики Зи-
банежада, и Криса Крайдера фи-
гурировал россиянин Артемий 
Панарин), и это было похоже на 
нокаут. В play-off ведь нью-йорк-
ская команда научилась и непло-
хо «сушить» игру с помощью по-
ставленных на конвейер подви-
гов Шестеркина.

«Тампу» выручил человек, ко-
торый выручал ее множество раз 
в предыдущие, в том числе три-
умфальные, сезоны. Речь о Ни-

ките Кучерове. Строго говоря, он 
провел неидеальный, скорее про-
тиворечивый, что ли, матч. В нем 
российский форвард сделал не-
мало такого, что могло бы при-
нести ему статус антигероя. Ска-
жем, он не реализовал несколь-
ко отличных моментов, включая 
чистейший выход один на один, 
однажды допустил потерю в сво-
ей зоне, после которой хозяева 
чудом убереглись от гола (шай-
ба угодила в штангу), а в заклю-
чительном периоде заработал че-
тырехминутное удаление за игру 
высоко поднятой клюшкой про-
тив Зибанежада. И если бы «Там-
па» не «убила» его, все наверняка 
закончилось бы для нее плохо.

Но никуда не денешься от 
того, что, если оставить за скобка-
ми эти моменты, именно Никита 

Кучеров в таком важном и таком 
трудном матче был ключевым 
элементом своего клуба. Боль-
шую его часть он провел в режи-
ме зверя, разными способами — 
рывками, передачами — терза-
ющего оборону «Рейнджерс», и 
принял непосредственное учас-
тие во всех трех голевых комби-
нациях «Тампы». Выстрел Куче-
рова в большинстве сократил ее 
отставание до минимума еще во 
втором периоде, а в начале перио-
да заключительного он поспособ-
ствовал тому, чтобы шайба дошла 
до Стивена Стэмкоса, прошивше-
го Шестеркина и счет, тоже реали-
зовав лишнего, сравнявшего.

Но самое сладкое Никита Ку-
черов припас для концовки. Шла 
последняя минута третьего пе-
риода. «Тампа» закрепилась в чу-

жой зоне, и дежуривший на даль-
ней стойке форвард Ондржей Па-
лат, наверное, думал, что шайба до 
него не дойдет: вроде бы все пути 
перекрыты. Но Кучеров распахнул 
их изумительным «слепым» — за 
спину — пасом, огорошившим 
всех без исключения находив-
шихся на льду ньюйоркцев. Палат 
не промахнулся, и «Тампа-Бей» 
одержала победу, которая похожа 
на те, что вносят радикальный пе-
релом в тяжелое противостояние.

Сценарий другого полуфина-
ла Кубка Стэнли куда проще. В 
нем «Колорадо Эвеланш» трижды 
подряд обыграл «Эдмонтон Ой-
лерс», очутившись в шаге от успе-
ха в серии. Четвертый ее матч со-
стоялся поздно ночью по москов-
скому времени.

Алексей Доспехов

НХЛ

Пас высокого полета
Никита Кучеров помог «Тампе»  
возродить интригу в полуфинальной серии
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Форвард «Тампа-Бей» Никита  Кучеров (№86) внес решающий вклад в  победу своей команды над «Нью-Йорк Рейнджерс»  
в третьем матче полуфи нальной серии play-off чемпионата НХЛ  ФОТО CHRIS O’MEARA / AP

Э

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 8770 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Рос-
сия) — 8160. 3 (3). Александр Зверев (Германия) — 7795. 4 (5). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 7525. 5 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 6100. 6 (8). Каспер Рууд 
(Норвегия) — 5050. 7 (6). Карлос Алькарас (Испания) — 5005. 8 (7). Андрей Руб-
лев (Россия) — 4260. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3955. 10 (10). Мат-
тео Берреттини (Италия) — 3805. 11 (11). Кэмерон Норри (Великобритания) — 
3500. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 3355. 13 (13). Хуберт Хуркач (Польша) — 

3258. 14 (14). Тейлор Фриц (США) — 2920. 15 (16). Диего Шварцман (Аргентина) 
— 2595. 16 (15). Денис Шаповалов (Канада) — 2531. 17 (23). Марин Чилич (Хор-
ватия) — 2370. 18 (17). Рейлли Опелка (США) — 2145. 19 (18). Пабло Карреньо 
Буста — 2135. 20 (19). Роберто Баутиста Агут (оба — Испания) — 1880… 23 (25). 
Карен Хачанов — 1755... 40 (41). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1128.

Рейтинг WTA

1 (1). Ига Свёнтек (Польша) — 8631 очко. 2 (5). Анетт Контавейт (Эстония) — 4326. 3 
(4). Паула Бадоса (Испания) — 4245. 4 (6). Онс Жабер (Тунис) — 4150. 5 (3). Мария 
Саккари (Греция) — 4016. 6 (7). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3966. 7 (8). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 3678. 8 (11). Джессика Пегула — 3255. 9 (9). Даниэль Кол-

линс (обе — США) — 3255. 10 (10). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3060. 11 (12). Эм-
ма Радукану (Великобритания) — 2975. 12 (20). Дарья Касаткина (Россия) — 2765. 
13 (23). Коко Гауфф (США) — 2756. 14 (2). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2642. 15 
(18). Лейла Фернандес (Канада) — 2605. 16 (13). Елена Остапенко (Латвия) — 2596. 
17 (14). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2585. 18 (17). Анжелик Кербер (Германия) — 
2474. 19 (15). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2330. 20 (19). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 2196… 24 (29). Вероника Кудерметова — 1945... 28 (27). Людмила 
Самсонова — 1650… 30 (31). Екатерина Александрова— 1526… 69 (71). Вар-
вара Грачева — 914... 78 (80). Анастасия Потапова — 821... 83 (21). Анастасия 
Павлюченкова — 793... 86 (86). Анна Калинская (все — Россия) — 781.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В среду в швейцарском городе Боллинцона начнет-
ся судебный процесс по делу некогда двух наибо-
лее влиятельных фигур мирового футбола — бывше-
го президента Международной федерации футбола 
(FIFA) Зеппа Блаттера и экс-главы Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) Мишеля Пла-
тини. Они обвиняются в мошенничестве, растрате 
и коррупции. В случае признания виновными обвиня-
емым грозит до пяти лет лишения свободы. Процесс 
не будет затяжным — вердикт ожидается уже 8 июля.

 среду суд города Боллинцона приступит к слуша-
нию дела, обвиняемыми по которому проходят бывший 
президент FIFA Зепп Блаттер и бывший президент UEFA 
Мишель Платини. Они обвиняются в мошенничестве, 
растрате и коррупции. Первым, уже в среду, показания 
даст 86-летний господин Блаттер. В пятницу суд заслуша-
ет 66-летнего Мишеля Платини. В общей сложности про-
цесс продлится, если не случится отсрочек, вызванных, 
в частности, слабым здоровьем Блаттера, до 22 июня. А 
уже 8 июля должен быть обнародован вердикт. В случае 
признания обвиняемых виновными им грозит до пяти 
лет лишения свободы.

Нынешний процесс станет завершением саги, начав-
шейся еще в 2015 году, вскоре после того как FIFA потряс 
грандиозный скандал. Тогда Федеральное бюро рассле-
дований (ФБР) США совместно с полицией Швейцарии за 
два дня до начала Конгресса FIFA провело операцию, ре-
зультатом которой стало задержание ряда высокопостав-
ленных функционеров структуры (позже многие из них 
были осуждены) за участие в коррупционных схемах. На-
иболее ярким итогом скандала стала отставка Зеппа Блат-
тера. Поста главы UEFA лишился и Мишель Платини (по 
должности он являлся также вице-президентом FIFA). По-
зже комиссия по этике FIFA дисквалифицировала и Зеп-
па Блаттера, и Мишеля Платини. После всех апелляций 
срок наказания господина Блаттера составил шесть лет и 
десять месяцев, а господина Платини — четыре года (дис-
квалификация истекла в 2019 году). Весной прошлого 
года FIFA добавила господину Блаттеру новую дисквали-

фикацию — еще на шесть лет и восемь месяцев (отсчет на-
чался с октября 2021 года) — за то, что он выписывал себе 
и своему окружению незаконные премии.

Незаконная выплата вознаграждения за счет средств 
FIFA легла и в основу уголовного дела Блаттера и Плати-

ни. В январе 2011 года Зепп Блаттер распорядился выпла-
тить из средств FIFA Мишелю Платини 2 млн швейцар-
ских франков (около $2 млн) якобы за консультацион-
ные услуги, оказанные в период с 1998 по 2002 год, ког-
да господин Платини являлся советником президента 
FIFA. На самом деле потери FIFA были даже чуть больше. 
Платеж был проведен вполне официально, так что еще 
229 тыс. франков FIFA перечислила в социальные фонды. 

Никаких документов, обосновывающих законность 
выплаты, тем более с задержкой почти в десять лет, ни 
Зепп Блаттер, ни Мишель Платини не предоставили. 
Это дало следствию основания считать, что деньги стали 
платой, во-первых, за то, что Мишель Платини откажет-
ся от участия в выборах президента FIFA в 2011 году (он 
так и сделал), во-вторых, за то, что он обеспечит Зеппу 
Блаттеру поддержку европейских футбольных федера-
ций. По версии же обвиняемых, договоренность о том, 
что Платини получит означенные 2 млн франков, была 
действительно достигнута в то время, когда Платини яв-
лялся советником президента FIFA. Просто она была уст-
ная. К тому же, как утверждал Мишель Платини в ходе 
следствия, Зепп Блаттер говорил ему при назначении со-
ветником, что у FIFA нет денег, чтобы сразу расплатить-
ся за его услуги. При этом в цикле 1998–2002, между дву-
мя чемпионатами мира, доходы FIFA составили 2,7 млрд 
франков, а прибыль 115 млн франков. Добавим также, 
что оба обвиняемых отрицают свою виновность и выра-
жают готовность доказать это в ходе процесса. 

Впрочем, если ориентироваться на практику рас-
смотрения швейцарскими судами дел, возбужденных 
в результате проверки деятельности FIFA, начатой по-
сле скандала 2015 года, окажется, что риск реально ли-
шиться свободы у господ Блаттера и Платини невысок. 
Можно вспомнить вердикт 2020 года в отношении Же-
рома Вальке, который как раз после событий 2015-го ли-
шился должности генерального секретаря FIFA. Два года 
назад он был признан виновным в подделке докумен-
тов при продаже прав на телетрансляции чемпионатов 
мира (именно генсек FIFA курировал это направление), 
но был приговорен лишь к 120-дневному условному сро-
ку и выплате штрафа в размере €1,75 млн. 

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Подача с уголовного
Зепп Блаттер и Мишель Платини предстанут перед судом  
по обвинению в мошенничестве, растрате и коррупции
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Президент РПЛ Ашот   Хачатурянц  
надеется, что сотрудничество с Winline 
придаст лиге « новый импульс»  

Экс-президенту UEFA Мишелю Платини  
(слева) и экс-президенту FIFA Зеппу  
Блаттеру грозит до пяти лет лишения свободы  
ФОТО FABRICE COFFRINI / AFP
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